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СОТРУДНИЧЕСТВО
умножает силы социализма

Самым крупным событием миро
вой истории после Великого Ок
тября была победа социалистиче
ских революций в ряде стран Евро
пы и Азии. Сложилась и развивает
ся мировая система социализма — 
падежная опора революционного 
и национально-освободительного 
движения народов. Существование 
могучего социалистического содру
жества коренным образом измени
ло соотношение сил на междуна
родной арене в пользу социализма 
и мира. Мировая социалистическая 
система превращается в решаю
щий фактор развития человеческо
го общества.

Великий вождь пролетарской 
революции Владимир Ильич Ленин 
указыва.1, что главное свое воздей
ствие на ход событий в мире побе- 
ДИВШИ1! социализм оказывает пу
тем успешного развития социали
стического общества и прежде все
го его хозяйства. Жизнь неопровер
жимо доказывает правильность это
го вывода. «СИЛОЙ СВОЕГО  
ПРИМ ЕРА, — говорится в заявле
нии Совещания представителей 
коммунистических и рабочих пар
тий 196 0  года, — МИРОВАЯ 
СИСТЕМА СОЦИАЛИЗМА Р Е 
ВОЛЮЦИОНИЗИРУЕТ УМЫ 
ТРУДЯЩ ИХСЯ КАПИТАЛИСТИ
ЧЕСКОГО МИРА, ВДОХНОВЛЯ
ЕТ ИХ НА БО РЬБУ ПРОТИВ 
КАПИТАЛИЗМА, В  ОГРОМНОЙ 
М ЕРЕ ОБЛЕГЧАЕТ УСЛОВИЯ 
ЭТОЙ БО РЬБЫ ».

Страны социализма добились за
мечательных успехов в оазвнтии 
экономики и культуры. Могучему 
подъему производительных сил со
циалистических стран способство
вало их тесное сотрудничество, 
развивающееся на основе приипн- 
пов равноправия, строгого соблю
дения суверенитета, товарищеской 
взаимопомощи и взаимной выгоды.

Япкий пример плодотворного 
сотрудничества, позволяющего соз- 
на+^Льно и планомерно использо
вать npeHMvmecTsa мировой социа
листической системы, показывают 
страны, входящие в Совет Эконо
мической Взаимопомоши. Они уве
ренно идут по пути дальнейшего 
углубления международного социа
листического разделения тоуда. 
расширения спецна.тазапии и ко
оперирования производства, разви
тия научно-технического сотрудни
чества, уве.личения товарооборота.

Сотрудничество стран социализ
ма из года в год ширится и креп
нет. Оно приносит прекрасные 
плоды. Народы европейских социа
листических стран сообща соору
жают нефтепровод «Дружба». 
Строители его на днях отметили 
новую трудовую победу —  соеди
нение советского и польского уча
стков нефтепровода. Объединяют
ся энергосистемы ряда братских 
стран, общими усилиями возводят
ся важные промышленные объекты. 
Успешно развертывается сотруд
ничество стран СЭВ в развитии хи
мической, машиностроительной, 
топливно-энергетической и других 
отраслей промышленности. Орга
низован международный институт 
по стандартизации.

Благотворные плоды братского 
сотрудничества стран социализма 
являются наиболее убедительным 
доказательством правильности про
водимого ими курса на объедине
ние своих сил, на расширение эко
номических связей и обмен опытом.

Большую роль в дальнейшем 
развитии экономического сотрудни
чества социалистических стран сы
грали совещания первых секрета
рей центральных комитетов комму
нистических я рабочих партий я 
глав правительств стран —  членов 
СЭВ.

Новым шагом в этом направле
нии является девятое заседание

Исполнительного кмштета Совета 
Экономической Взаимопомощи 
проходившее в Москве с 15 по 22  
октября. На заседании была рас 
смотрена и одобрена программа 
мероприятий органов СЭВ по вы
полнению решений совещания пер
вых секретарей центральных коми
тетов коммунистических и рабочих 
партий и глав правительств стран 
— членов СЭВ, состоявшегося в 
июле этого года, и XVIII сессии 
Совета. Комитет рассмотрел 
одобрил также план своей работы 
на 1 964  год, который предусматри
вает проведение конкретных меро 
приятий по координации планов 
развития народного хозяйства 
стран —  членов СЭВ на период с 
1966 по 1 970  год, специализации 
и кооперированию производства и 
по другим вопросам экономическо
го и научно-технического сотрудни
чества.

Исполнительный комитет обсу
дил доклад Бюро исполкома о про
деланной органами Совета Эконо
мической Взаимопомощи работе по 
координации строительства неко
торых промышленных объектов 
предусмотренных странами — чле 
нами СЭВ на 1 9 6 4 — 1965 годы 
По этому вопросу приняты COOT 
ветствующие рекомендации. Наме 
чены также меры, направленные 
на подготовку к коордипацни пла 
нов основных капиталовложений 
на 1 9 6 6 — 197 0  годы. Рассмотре 
ны и другие важные вопросы эко
номического и научно-технического 
сотрудничества.

Представители стран — членов 
СЭВ 2 2  октября подписали согла
шение о многосторонних расчетах 
в переводных рублях и организа
ции международного банка эконо
мического сотрудничества. Созда
ние банка будет содействовать эко
номическому сотрудничеству и раз

витию нарс,дного хозяйства участ
вующих в соглашшти стран, а 
также расширению их сотрудниче
ства с Другими странами. Деятель
ность этого международного орга
на будет осуществляться на осно
ве полного равноправия и уваже
ния суверенитета стран членов 
банка.

Страны социализма, как верные 
друзья, могут всегда рассчитывать 
на братскую поддержку. Весь со
циалистический мир протянул ру
ку помощи героической Кубе, на
род которой стойко и мужественно 
борется с тяжелыми последствия
ми стихийного бедствия. В теле
грамме Н. С. Хрущева Фиделю Ка
стро, публикуемой сегодня в 
«Правде», говорится, что Цент
ральный Комитет Коммунистиче
ской партии Советского Союза и 
Советское правительство, узнав о 
размерах причиненного ущерба, 
приняли решение оказать безвоз
мездную помощь кубинскому на
роду, помимо ранее направленных 
в срочном порядке медикаментов и 
продовольствия. Из Советского Со
юза на Кубу будут доставлены 
строительное оборудование, меха
низмы и материалы, а также про
довольствие и товары народного 
потребления. Бескорыстная по
мощь советского народа кубинско
му народу — это и есть пролетар
ский интернационализм в дейст
вии!

Страны, входящие в Совет Эко
номической Взаимопомощи, счита
ют своим интернапяональным дол
гом, максимально используя внут
ренние ресурсы и возможности 
каждой из них, всемерно содейст
вовать дальнейшему развитию эко
номических связей, укреплению 
единства я сплоченности социали
стических стран на основе прин
ципов пролетарского яитернацио- 
нализма.

Объединение усилий социалясти-

Обязательства выполнены
Рапортуют хлеборобы Бурятии 

и Черновицкой области
Земледельцы Бурятии никогда еще не продавали государству такого ко

личества хлеба, как нынче. Колхозы и совхозы республики засыпали в 
закрома Родины 8,8 миллиона пудов зерна —  на 3,9 миллиона пудов 
больше, чем предусмотрено планом.

Центральный Комитет КПСС и Совет Министров СССР сердечно поздра
вили тружеников сельского хозяйства Бурятской АССР с этим успехом — 
с выполнением социалистических обязательств по продаже хлеба государ- 
стеу и выразили уверенность, что трудящиеся Бурятской АССР добьются 
дальнейшего увеличения производства всех сельхозпродуктов.

Колхозы и совхозы Бурятии полностью обеспечили себя семенами яро
вых культур под урожай 1964 года. Хозяйства республики также выпол
нили план продажи государству картофеля. В рапорте Центральному Ко
митету КПСС, Советскому правительству, товарищу Н. С. Хрущеву труже
ники Бурятии сообщили, что они прилагают все усилия к  тому, чтобы 
успешно завершить сельскохозяйственный год, выполнить обязательства 
по производству и продаже государству продуктов животноводства, хорошо 
провести зимовку скота.

V
Центральный Комитет КПСС и Совет Мивистров СССР поздравили зе

мледельцев и всех трудящихся Черновицкой области с успешным выпол
нением социалистических обязательств по продаже хлеба государству. 
Колхозы л совхозы области продали государству 5 миллионов 300 тысяч 
пудов верна вместо трех миллионов пудов по плану, (ТАСС),

ческих стран облегчает и ускоряет 
их совместное движение вперед. 
«ДАЛЬНЕЙШ ЕЕ УКРЕПЛЕНИЕ  
МИРОВОЙ СОЦИАЛИСТИЧЕ
СКОЙ СИСТЕМЫ, —  указывал 
И. С. Хрущев, ^  СОВЕРШ ЕНСТ  
ВОВАНИЕ ПОЛИТИЧЕСКИХ И 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ВЗАИМООТ
НОШЕНИИ МЕЖДУ СТРАНАМИ 
СОЦИАЛИЗМА, БУДУЧИ МОГУ
ЧИМ УСКОРИТЕЛЕМ ЭКОНО
МИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ СО
ЦИАЛИСТИЧЕСКИХ СТРАН. 
ЕЩ Е БОЛЬШ Е УМНОЖИТ СИ
ЛУ ВОЗДЕЙСТВИЯ СОЦИАЛИЗ 
МА НА ХОД СОБЫТИЙ ВО 
ВСЕМ М ИРЕ И ТЕМ САМЫМ 
ВНЕСЕТ ОГРОМНЫЙ ВКЛАД В 
ДЕЛО СОЦИАЛЬНОГО ПРО
ГРЕССА ВСЕГО ЧЕЛОВЕЧЕСТ
ВА»

Для осуществления великих со- 
зидате.тьных целей, которые ста
вят перед собой марксистско-ленин
ские партии стран социализма, все 
Мировое коммунистическое и рабо
чее движение, необходим мир. Де
лу упрочения мира служит прово
димая Советским Союзом, другими 
социалистическими странами ле

нинская политика мирного сосуще
ствования государств с различным 
социальным строем.

Народы социалистических стран 
под руководством марксистско-ле
нинских партий, опираясь на тес
ное сотрудничество, твердой по
ступью идут вперед, одерживают 
все новые и новые победы. Эти 
победы наглядно де.монстрируют 
преимущества социалистической 
системы перед капиталистической. 
Будущее принадлежит коммуниз
му!

— ДА ЗДРАВСТВУЕТ МИРО
ВАЯ СОЦИАЛИСТИЧЕСКАЯ СИ
СТЕМА — ДЕТИЩ Е МЕЖДУНА
РОДНОГО РАБОЧЕГО КЛАССА, 
МОГУЧЕЕ СОДРУЖЕСТВО СВО
БОДНЫХ. СУВЕРЕН НЫ Х НА
РОДОВ, ИДУЩИХ ПО ПУТИ 
СОЦИАЛИЗМА И КОММУНИЗ
МА!

ДА ЗДРАВСТВУЕТ БРА Т
СКАЯ ДРУЖ БА И ЕДИНСТВО  
НАРОДОВ ВС ЕХ СТРАН СОЦИ
АЛИЗМА!

(Передовая «Правды» за 25  ок
тября).
gOOODQaDDOQOOaQODaQOOOOQOOOBBCOOOOO«
□ о

I  П омощ ь СССР I
□ □

I населению  §
□ □ □ □

I  пострадавш их I
в □

I  районов Кубы I
g Послание  § 
g Н. С. Х р ущ ева  § 
g Фиделю К аст ро  g 
§ Р у с  g
□ о□ о
§ Первый секретарь Центрально-g
□ го Комитета КПСС, Председатель □ 
§ Совета Министров (ХХЗР товарища 
gH. С. Хрущев обратился с посла-§
□ нием к первому секретарю Нацио-°
□ нального руководства Единой пар-§ 
§тии социалистической революции,! 
g премьер-министру революционно-g
□ ро правительства Республики Ry-g 
оба товарищу Фиделю Кастро Рус.в 
I  Стойкость и мужество, с кото-g 
gpbiMH кубинский народ борется eg
□ тяжелыми последствиями стихий-g
□ ного бедствия, говорится в посла-§ 
§нии Н. С. Хрущева, вызывают! 
g чувство глубокого уважения yg
□ всех народов Советского Союза. □
□ Мы знаем, какие огромные усилия □ 
а прилагаются Национальным djko-°
□ водством Единой партии социали-о
□ стической революции, революци-g 
goнным правительством Кубы Mg 
g лично Вами, товарищ Фидель, для g
□ быстрейшего восстановления xo-g
азяйства в пострадавших восточ-g 
g ных провинциях. g
g Далее в послании сообщается, □
□ что Центральный Комитет KHCCg 
о и Советское правительство, ysHasg 
go размерах причиненного ущерба.® 
g приняли решение оказать безвоз-8
□ мездную помощь кубинскому на-|
□ роду, помимо ранее направленных g 
gB срочном порядке медикаментовВ 
gH продовольствия. Из Советскогоо
□ Союза на Кубу будут доставлены!
□ строительное оборудование, ме-g 
gxaHH3MH и материалы, а также g 
g продовольствие и товары народ-□
□ ного потребления. !
□ Мы полагаем, пишет в заклю-° 
°чение Н. С. Хрущев, что оказы-g 
Вваемая Советским Союзом брат-В
□ ская помощь кубинскому яародуа 
!  будет содействовать быстрейше- g 
°м у  восстановлению хозяйства Bg 
g пострадавших провинциях. 8

(ТАСС), "

o t K i^ T  —  с о с е д я м
Ценная инициатива тружеников сельхозартели «Северное сияние»

Доброе дело начали труженики сельского хозяйства Хмеяьшщ- 
кото произвоктвениого управления Щ|нницкой области. Их призыв 
—  поднять за два года экономику слабых колхоэов —  повсюду на- 
ходат ЯЕИвой отелик. По душе пршилась тнциатмва виниичан и 
колхозникам нашей сельховартели «Северное сияние».

Подъем экономики слабых хозяйств —  большое, важное дело. 
Оно одинаково касается и слабых, и лвредовьга хозяйств. Если хоро
шо ра)^таешь сам, помоги также хорошо организовать производство 
слабому соседу, передай ему свой опыт, помоги выйти из отстающих. 
Так и только так должны строиться сейчас взаимоотношения между 
крепкими и экономически слабыми колхозами. Этого требуют от нас 
л моральный кодекс строителя коммунизма, задачи дальнейшего 
подъема сельск1ого хозяйства.

Колхоз «Северное сияние» —  устой- 
чивое, экономически крепкое хозяйство.
Наши колхозники высокопроизводительно 
используют технику, умело применяют пе
редовые методы труда на полях и фермах.
Правление сельхозартели, бригадиры на
копили большой опыт организации производства в земледелии и 
в животноводстве. Колхоз из года в год увеличивает производство' 
и продажу государству продуктов животноводства. За последние 
10 лет мы увеличили продажу молока в 4 раза, мяса —  в шесть 
раз. Колхоз получает высокие денежные доходы. В прошлом году он 
составил 363,8 тысячи рублей. Колхозники получают хорошую оп
лату на трудодни, живут в полном достатке.

Но мы ле можем жить по принципу —  своя рубашка б.тиже к 
телу. Чувство товарищеской взаимопомощи обязывает нас интересо
ваться делами соседних колхозов и оказывать помощь отстающим. 
Три года назад наши колхозники помогли соседнему отстающему 
колхозу «Родина» заметао поднять экоиомику.

Весной прошлого года наш колх(в взял шефство над экономиче
ски слабой артелью «Прогресс». Наши передовики производства и 
специалисты помогли соседу вскрыть многие неиспользованные ре
зервы. У соседа сильно запущено земледелие, механизаторы небреж
но обрабатывают землю. Весной мы направили на поля прогрессовцев 
своих лпш их механизаторов И. Кондакова, Г. Красноперова, М. Уса- 
това, Н. Коростина, П. Губаря, чтобы показать соседям, как нужно 
обрабатывать землю. Наши механизаторы вспахали 98 гектаров зем
ли, хорошо подготовили почву к  посеву и высококачественно засеяли 
120 гектаров зерновых. Год нынче неблагоприятный по климатиче
ским условиям для урожая, но там, где пахали и сеяли наши ме
ханизаторы, урожай был выше. Это еще раз убедило соседей, что 
при хорошей агротехнике они могут получать такой же, как и у нас. 
урожай.

ПРИМЕР ВИННИЧАН ЗОВЕТ

Однако до сих лор паш а т и ю щ ь  соседя1г б ь т  элизоялчесхой. Ле- 
тм гм ы  ослабили шефство, ни разгу не псФьгваля в кояхове «Про
гресс». А дела там идут плохо. Руководители не могут правильно 
организовать труд колхознжо®, плохо используют техиилу, допу
скают бесх-озяйсткностъ. Поэтому и результаты труда колхоеников 
здесь низкие. Ньшче, напримеф, мы собрали по 10,7 цетпгнера эер-- 
на с гектара, а соседи —  только овило 8 центнеров.

Обсуждая патриотический почмн винннчан, наши колхозни1ги ре
шили продолжить шефство над колхозом «Прогресс». Мы взяли обя
зательство помочь соседям преодолеть отставание за два года. Сей
час партийная организация и правление нашего колхо.за продумы
вают план систематической помопш соседям. Главная цель нашего 
шефства —  передать полеводам и животноводам колхоза «Шэо- 

гресс» свой опыт, научить по-хозяйски 
использовать землю и корма. Наши передо
вики производства будут систематически 
бывать у соседей, делиться опытом, помо- 
гать устранять недостатки. Постараемся 
научить животноводов, механизаторов кол

хоза «Прогресс» работать так же, как трудятся наши передовики. 
Будем постоянно помогать советом руководителям и специалистам 
колхоза «Прогресс», контролировать, как они ведут дело.

Прежде всего мы хотим помочь, соседям навести порядок в зем- 
ледыии. Наш агроном тов. Шелканов изучит, как в колхозе «Про
гресс» построены севообороты, какова сястема обработки почшы. 
разберется в семеноводстве. Потом мы выскажем соседям своя сове
ты, поможем быстрее поправить дело. Весной наши специаштсты и 
бригадиры будут следить за тем, как соседи выполняют правила 
алротехштки. Если надо будет, поможем техникой и людьми.

Подобную работу проведут наши животноводы. Они помогут со
седям вскрыть 1некспользованные резервы, лучше организовать уход 
за скотом, внедрить передовые методы, которые применяют у  себя.

Мы считаем себя ответственнь!МИ за дело соседнего колхоза. 
Правление и партийная организация нашего колхоза будут интере
соваться повседаевной работой педшефного колхоза, постоянно 
влиять на дела соседей. Общими усилиями мы сможем преодолеть 
его отставание.

Колхозники нашей сельхозартели уже оказывают соседям прак
тическую помощь. Закончив взмет зяби на своих полях, мы посла
ли тракторы к  соседям. Механизаторы И. Левчугов, А. Вилипп и 
другие вспахали в колхозе «Прогресс» 80  гектаров зяби.

п. иволгин.
председатель колхоза «Северное сияние» Бакчарского произ
водственного управления.

Встреча д-ра Тулси 
Гири с Н. С. Хрущевым

24 октября в Кремле состоялась 
встреча Председателя Совета Мини
стров СССР И. С. Хрущева и предсе
дателя Совета министров, министра 
иностранных дел и министра двора’ 
Королевского правительства Непала' 
д-ра Тулси Гири.

С советской стороны на встрече 
были первый заместитель Председа
теля Совета Министров СССР А. Н. 
Косыгин, министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, председатель 
Государственного комитета (Совета 
.Министров СССР по внешним эконо
мическим связям С. А. Скачков, за
меститель министра иностранных 
дел СССР Н. 11. Фирюбин, замести
тель министра внеигаей торговли 
М. Р. Кузьмин и ц:сс.т :Свзетского 
Союза в Непале Е. Г. Забродин.

С непальской стороны на. встрече 
были посол Непала в Советском Со
юзе Джарендра Н. Сингха и помощ
ник секретаря министерства иност
ранных дел Непала Шардуль Шам# 
шер Рана.

Д-р Тулси Гири передал Н. С. 
Хрущеву послание Его величества 
коро.чя Непала Махендры.

Между Н. С. Хрущевым и д-ром 
Тулси Гири состоялась дружествен
ная беседа, в ходе которой были 
рассмотрены вопросы дальнейшего 
развития и укрепления отношений 
между Непалом и Советским Сою
зом. Состоялся также обмен мнения
ми по ряду актуальных проблем 
международного положения.

(ТАСС).

Визит д-ра Тулси 
Гири Л. И. Брежневу

Председатель Совета министров, 
министр иностранных дел и министр 
двора Королевского правительства 
Непала д-р Тулси Гири 24 октября 
нанес в Кремле визит Председателю 
Президиума Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежневу.

Между Л. И. Брежневым и д-ром 
Тулси Гири состоялась беседа, про
шедшая в дружественной обстанов
ке.

__________ (ТАСС).

В С Т РЕ Ч А  
В П О С О Л ЬС ТВЕ- 

Н ЕП А ЛА
МОСКВА, 24 октября. (ТАСС). 

Председатель Совета министров, ми
нистр иностранных дел и министр 
двора Королевского правительства 
Непала д-р Тулси Гири и его супру
га г-жа К. Гири дали сегодня в по
сольстве завтрак.

На завтраке были Н. С. Хрущев с 
супругой, А. Н. Косыгин с супру
гой, министр иностранных дел СССР 
А. А. Громыко с супругой, замести
тель министра внешней торговли 
М. Р. Кузьмин, председатель испол
кома Московского городского Совета 
депутатов трудящихся В. Ф. Промы
слов, посол Советского Союза в Не
пале Е. Г. Забродин и другие офици
альные лица.

На завтраке присутствовали посол 
Непала в (Советском Союзе Джаренд
ра Н. Сингха, помощник секретаря 
министерства иностранных дел Не
пала Шардуль Шамшер Рана и ди
пломатический состав посольства.

Во время завтрака, который про
шел в теплой, дружественной обста
новке, д-р Тулси Гири и Н. ,С. Хру
щев обменялись речами.

ОКТЯБРЮ НАВСТРЕЧУ
Лучший экипаж бассейна

Идут последние дни навигации. 
Ежедневно в управление Обского 
речного пароходства поступают 
сообщения с судов о досрочном 
завершении навигационных зада
ний.

Одним из первых рапортовал 
о выполнении навигационного 
плана экипаж коммунистическо
го труда буксирного парохода 
«Маршал Говоров». Коллектив 
этого буксировщика является 
лучшим в Обском бассейне.

Успех не приходит 
сам по себе. Это хоро
шо знает экипаж «Мар
шала Говорова» и, го
товясь к  каждой навига
ции, уделяет серьезное 
внимание ремонту судна.
Все члены экипажа, от 
капитана до матроса, зи
мой заняты на ремонте 
парохода и делают его 
добротно. Не случайно 
за всю намгацию 
«.Маршал Говоров» ни 
разу не заходил на базу 
для ремонта. В этом 
большая заслуга меха
ника парохода Петра Ни
колаевича Пономарева, 
который возглавляет ма
шинную команду «Мар
шала Говорова», с 1959 
года.

Любовное отношение 
к  делу И. Н. Пономарев 
прививает подчинен
ным. Добросовестно отно
сятся к  своид обязанностям вто
рой помощник механика М. С. Си
нельников и машинист Борис 
Кузнецов.

Экипаж парохода стремится 
экономить время в каждом рейсе. 
Большое внимание здесь уделяют 
формированию грузовых составов. 
Каждый член экипажа хорошо 
знает свои обязанности. Даже боль
шегрузные составы дружный кол
лектив формирует за 20— 25 ми
нут вместо 1— 1,5 часа по плану. 
Руководит обычно этими работа
ми первый штурман Александр 
Михайлович Рубцов. Он студент- 
заочник четвертого нурса Новоси
бирского речного училища.

Вместе с первым штурманом 
несет вахту рулевой Владимир 
Мерзляков. Он тоже учится. В 
этом году Владимир закончил пер
вый курс Самусьского ремеслен
ного училища и сейчас, проходя 
практику, работает в должности 
рулевого.

—  Когда за штурвалом стоит 
Мерзляков, —  говорит штурман, 
—  состав идет строго заданным 
курсом, а отсюда и скорость дви
жения увеличивается. Есть у пар
ня сноровка.

Неплохая оценка для новичка, 
работающего первую навигацию!

Закончена учалка состава, 
подан отходной сигнал... Послед
ний рейс навига1̂ ии начался. Вах
тенные заступили на свои места. 
Ритмично ухают поршни маши
ны, туго отстукивают по воде 
колесные плицы. Состав на
правляется вверх по Оби.

Многое сейчас зависит от рабо
ты машинной команды. Мы спу
скаемся в кочегарку, ожидая

встретить здесь крепких парней, 
■ с вспотевшими от жары лицами. 
Но что это: гудят форсунки, ма
нометр показывает давление пара 
«на норме», на предельной мощ
ности работает главная машина, а 
в котельном отделении... лишь 
женщина— кочегар тов. Синель
никова.

Оказывается, еще весной эки
паж «Маршала Говорова» решил 
работать только с одним кочега
ром вместо четырех. Члены ма

ка 10 миллионов тонна-километ
ров. Слова экипажа не расходятся 
с делом. Уже 20 октября в счет 
повышенных обязательств было 
сделано 9,5 миллиона тонна-кило
метров.

Недавно в жизни экипажа про
изошло радостное событие. По 
итогам работы за сентябрь ему 
был вручен переходящий вымпел 
комитета профсоюза бассейна и 
облсовпрофа.'Этот вымпел нахо
дился на пароходе с первого ме-

шинной команды (машинисты и 
помощники механика) взяли обя
занности кочегаров на себя и 
справляются с ними так же от
лично, как и со своими прямы
ми обязанностями.

Много замечательных людей на 
пароходе «Маршал Говоров», и 
их дружными усилиями создает
ся успех в работе. Экипаж еже
месячно перевыполняет задания. 
Это дало возможность почти на 
полмесяца раньше срока выпол
нить навигационный план. И не 
только выполнить, но и на 22 
процента сделать больше.

Когда обсуждались предок
тябрьские обязательства, на 
общем ,судовом собрании бы
ло решено сделать сверх пла-

сяца навигации и только в авгу
сте переходил на пароход «Чер
нышевский».

В день вручения вымпела в го
сти к  экипажу «Маршала Говоро
ва» пришел и капитан парохода 
«Чернышевский» Н. М. Майков. 
Мы засняли его в тот момент, 
когда он поздравлял ка
питана А. Я. Соколова с достипгу- 
той победой.

...Вахта сменяет вахту, разме
ренно течет жизнь на пароходе. 
Славно потрудился экипаж судна 
в эту навигацию, доставив с ни
зовьев Оби тысячи кубометров 
древесины, необходимых для стро
ек семилетки.

Н. ЧЕНЦОВ, м . ч е р н е н о й .
Фото авторов.

Е С Т Ь  Г О Л О В О Й  П Л А Н !
Коллектив Батуринсксмч) 

сплавучастка Усть-Чулымской 
сплавной конторы, включившись 
в социалистическое соревнова
ние в честь 46-й годовщины Ок
тября, взял повышенное обяза
тельство — годовой план по 
сплаву древесины в объеме 3 3 7  
тысяч кубометров выполнить к 
2 0  октября и до конца навига
ции дать сверх плана 2 8  тысяч 
кубометров леса.

Шестого октября участок ра
портовал о выполнении годово
го плана. Принято новое обяза
тельство: дать сверх плана 4 3  
тысячи кубометров древесины.

Кипит работа и на Суйгин- 
ском сплавном участке. Здесь 
уже сп.1ав.тено сверх плана 
8  тысяч кубометров леса.

В. ТРУШКОВ, 
главный инженер Усть-Чу
лымской сплавной конторы.

Сплавщики сдержали слово
Коллектив сплавщиков Васюгак- 

ского сплавного участка досрочно 
выполнил свое социалистическое 
обязательство. Народному хозяйству 
отгружено 142 тысячи кубометров 
леса, из них 21.500 кубометров — 
сверх обязательства. 53 баржи €  
круглым лесом отгружены досроч

но. Погрузочная бригада А. Переми- 
тина за навигацию погрузила 96 
тысяч кубометров древесины. Это 
самая высокая выработка на сплав’ 
нож участке.

М. ЗУБКОВ, 
начальник Васюганского
сплавного участка Васюга»- 

 ̂ ского лесп^мхоза.
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В Томском институте радиоэлектроники и электронной техни
ки на к а ^ д р е  электронных прибоев по заданию предприятий 
Западно-Сибирского совнархоза ведутся работы по применению 
электрсяшо-лучевых методов обработки твердых материалов.

На экспериментальной установке, изготовлетной сотрудилка- 
мн этой кафедры и студентами, найдены режимы сверле
ния твердых сплавов, алмазов я керамических изделий элек
тронным лучом.

На снимке: руководитель работ заведующий кафедрой элек
тронных приборов доцент Дмитоий Александрович Носков (сле
ва) и ассистент этой кафедры Николай Георгиевич Панковец у 
новой установки. ______ _ _

Н О В Ы Е  ТАКСИ
Вчера двадцать новых автмюби- 

лей «Волга» получило Томское обла
стное автоуправление. Завтра свер
кающие лаком такси выйдут на ли
нии. Всето с начала года авто
парк Томска пополнился ста новыми 

автомобилями «Волга».
П. ПЕТРОВ.

Решении покрываются пылью
с  1955 года сооружается глав

ный коротус Томского завода режу
щих инстру.ментов. Работы на ко1> 
пусе начинало бывшее УНн 
№ 2 9 0 , потом —  трест «Пром- 
строй». В 1 9 5 7 — 5 8  годах были 
сделаны железобетонные фунда
менты под колонны. Затем в тече
ние четырех лет монтировался кар
кас из серного железобетона. Ос
тавалось вьтолнить немного общих 
строительных работ, провести сан
технические, электромонтажные, 
Отделочные работы, монтаж техно
логического оборудования.

Но... корпусу явно не повезло: 
в ньгаетнем году здесь просела 
одна из установленных колонн, об
рушились две балки и шесть плит 
покрытия. Авария вызвана прене
брежением строителей к элементар
ным требованиям технических ус
ловий.

Строительное управление № 1 
• (начальник А. Пашковский), тре

ста «Иромстрой» устраняет сейчас 
последствия брака, усиливает ко
лонны.

Прамстроевцы должны в нынеш
нем году сдать в экстлуатацию два 
пролета, отделение секторного и 
поперечного проката сверл, отделе
ние упаковки — всего 4 .5 0 0  квад
ратных метров площади.

До конца года остается совсем 
несиного времени, а строители все 
еще -вразворачиваются». ссылаясь 
на всякие причины... Но ведь эти 
причины порождены неорганизо
ванностью 1и благодушием руково
дителей треста «ПрЬмстрой», бес
контрольностью за вьшолнен1Щм 
своих же решений.

ИГРА  В  ОБЕЩАНИЯ
Перед нами аккуратно расчер

ченный и расписанный график, со
ставленный 29 апреля этого года. 
Подписан он главным инженером 
СУ-1 Г. Муравьевым и начальни
ком производственно-технического 
отдела треста Н. Семенюком, ут
вержден главным инженером 
«Промстроя» И. Булычевым. Гра
фик предусматривал закончить ра
боты по усилению фундаментов под 
колонны в июне.

Это на бумаге. А на деле? Ма
стер СУ-Г Н. Торопнцин со вздо
хом говорит:

—  На сегодня остается усилить 
еще более восьмидесяти колонн.

Чего стоит упомянутый нами 
график, станет окончательно ясно, 
если приведем такие цифры. В сен
тябре было усилено десять колонн, 
в октябре —  всего три. Когда же 
строители «покончат» с оставшими
ся колоннами?

Руководители треста и управле
ния затеяли несолидную игру в обе
щания. Составляются графики, 
еженедельно проводятся планерные 
совещания, «утрясаются» и «увя
зываются» орсйси строительства, 
делаются торжественные устные и 
письменные заверения, и все это 
—  ради видимости дела.

Тридцать два пункта включает 
ведомость недоделок для сдачи под 
.монтаж пусковых площадей корпу
са. Ведо.мость была составлена 3 
октября. И с тех пор из всех ее 
пунктов вьшоляено только шесть.

Протоколы многих планерок 
схожи между собою, словно близ
нецы. Одни и те же решения («обя
зать». «вьшолнить», «закончить») 
кочуют из одного протокола в дру
гой. 17 октября состоялась очеред
ная планерка. Присутствовал на 
ней Н. Семенюк, исполняющий ны
не обязанности главного инженера 
треста «Промстрой». Решения сы
пались, как из рога изобилия. Стар
шего прораба СУ-1 В, Мужаева 
обязали обеспечить поставку бето
на и раствора. После этого строите
ли несколько дней работали впол
силы: не было ни того, ни другого.

Мастеру Н. Торопицину поручи
ли заделать в двухдневный срок 
проем в трансформаторную под
станцию. К этой работе еще и не 
приступили.

Постановили убрать в недельный 
срок грунт из корпуса. По самым 
скромйым подсчетам грунта в кор
пусе лежит на сегодняшний день 
50 0  кубометров с «хвостиком».

И тан во всем — nyet6cnoBHe, 
не стойщее выеденного яйца.,»

Пусковые cTPOwm

«ЛОПАТНАЯ ПРОБЛЕМА»
На пусковой стройке не чувст

вуется «предпускового» накала.
Мастера? — переспраши

вают сидящие в «бытовке» рабо
чие. —  Поехал что-нибудь «выко
лачивать», а может, за рукавица
ми (?!)

Примечательный монолог. Дейст
вительно, мастеру Н. Торопицину 
часто приходится вьтолнять роль 
«толкача», ходить во все инстан 
ции, вьшрашивать транспорт, бе
тон и даже рукавицы и...  ̂лопаты, 
Да, обыкновенные лопаты.

На строительной площадке не 
хватает людей. В помощь пром- 
строевцам завод выделил группу 
рабочих. Потом предложил еще. Но 
принять их В СУ-1 не могли. Одной 
из причин было... отсутствие лопат. 
Двадцати лопат. Для погрузки в 
автомашины грунта из-под вскры
тых фунда.ментов, о которых мы 
уже говорили. На шесть дней при
остановилась работа по уборке 
грунта. Долго решали «лстатную 
проблему» в управлении и в тре
сте. Выручил «бедных родственни
ков» завод: вьщелил лопаты. Но 
как же без решения? И вот оно по
является на свет: «Решили: Му- 
жаеву (старшему прорабу) органи
зовать получение лопат на заво
де». Это муки «творчества» пла
нерного совещания от 17 октября.

До сих пор не решили в СУ-1 
вопроса о приеме заводских рабо
чих в строительную бригаду, а 
люди на объекте очень нужны.

Итак, мастер немало времени на
ходится в «бегах», старший про? 
раб на стройплощадке бывает ред
ким гостем: занят на другом объ
екте. Ну, а руководители управле
ния, треста? Они обычно приезжа
ют... на планерки, А надо бы им 
почаще бывать на пусковой строй
ке. И как это ни горько, выслушать 
упрюки строителей.

Вот что рассказал нам звенье
вой Виктор Штадельман:

—  Мы вяжем арматуру на ко
лоннах. Простаиваем часто. А мог
ло бы этого не быть. Вот просиде
ли мы несколько дней без дела. А 
почему? Арматурную сталь нам не 
смогли завезти, а в тресте она 
была. Ходил туда, ответили, что'

привезти не ва чем...
Чтобы ускорить вскрытие фун

даментов, строители в течение ме
сяца просят компрессор, но в уп
равлении хранят молчание.

Плохо обеспечивается площадка 
бетоном, иной день его поступает 
всего одна машина вместо десяти 
— двенадцати.

—  Четыре рабочих дня потеря
но в октябре из-за этого, — гово
рит мастер. —  Тонны четыре тре
буется сейчас арматуры. «Держит» 
она нас часто.

Сейчас первоочередная задача 
строителей и монтажников —  по
дать в корпус тепло. Для этого 
следует устранить недоделки в си
стеме отопления и отрегулировать 
ее. Разговоры о подготовке к зи
ме ведутся уже не первый месяц. 
И остаются только разговорами. 
Томский участок треста «Сибсан- 
техмонтаж» (начальник А. Тере
щенко) до сих пор не приступил к 
подготовке системы отопления к' 
пуску. На объекте нет сейчас ни 
9̂дного сантехника.

Сантехники срывают своим без
действием сдачу двухпролетной ча
сти корпуса. Не ведут они работ и 
на устройстве санузла, хотя долж
ны были закончить их еще в маел 
Не приводится в порядок ливнбва* 
канализация.

Последний срок установки про- 
.мышленной вентиляции в главном 
корпусе завода был назначен на 
2 0  октября. Участок «Сибпромвен- 
тиляция» (начальник И. Киреев) 
также сорвал назначенный срок 
окончания работ. Нет оправдания 
и руководителям завода режущих 
ринструментов, по вине которых 
сдерживается монтаж технологиче
ского оборудования.

V
Главный корпус завода режу

щих инструментов — важная 
стройка. Первая очередь корпуса 
непременно должна быть сдана в 
нынешнем году. Томскому упрай-, 
лению «Главзапсибстроя» (началь
ник А. Борисов) пора потребовать 
от руководителей треста «Пром
строй» не пустых обещаний, а де
ла, потребовать навести порядок на 
пусковой стройке.

Рейдовая бригада «Красного 
знамени»:
А. ТАРАКАНОВА, начальник 
отдела капитального строитель
ства завода режущих инстру
ментов; А. ШЕШИН, старший 
мастер ремонтно-строительного , 
участка завода; А. КЛЮЧКО, 
бригадир комплексной бригады 
треста «Промстрой»; Г. КОЛ
ВИН, корреспондент «Красного 
знамени».

О ч е р к ДОРОГОЙ ПОИСКА
Он ВЫХОДИТ В поле и долго вслу

шивается в шорохи .picreHKfi. Но м т  
налетел ветерок, скаж ул ка&едьку 
росы с узких дястьев шеяицы, 
поле встрепеяулвсь. Человек сляо- 
нился, оеторожвьши пальцами взял 
стебелщс и ульлбнулся: на нежном 
колосе появились невзрачные цвет
ки. Пшеница зацвела! Теперь надо 
торопиться. Предстоит вьтолнить 
ювелирную хирурлпесжую операцию 
—  в каждом цветке материнской 
формы растений удалить чуть замет
ные тычинки, а в отцовской —  пе
стики. После опылевня вырастут на 
поле гибриды, и в каждом лз них по- 
разному будут сочетаться родитель
ские признаки. Потом человеку надо 
выбрать то растение, которое ока
жется самым высокоурожайным, са
мым стойким к  невзгодам, или, как 
говорят селекционеры, растения, со
четающие в се<5е лучшие хозяйствен
ные, биологические и морфологиче- 
(жне признаки.

Работа эта требует многолетних 
опытов, и нередко после такого ог
ромного труда приходится все начи
нать сначала.

V
Иван Власович, вас проснли 

зайти в лабораторию!
Хорошо, —  отвечает селек

ционер и неторопливо шагает по по
лю.

Он немолодой, -когда-то непокор
ные волосы посеребрили годы, глу
бокие морщины легли на лбу, и 
только светлые глаза под г>'стымн 
бровями смотрят по-молодому. Гла
за романтика тридцатых годов, ког
да лозунги Владимира Маяковского 
звали; «Кузница коммунизма, разду
вай меха! Множьтесь, энтузиастов 
трудовые взводы», когда молодежь 
выходила на праздники с песней 
«Мы рождены, чтоб сказку сделать; 
былью, преодолеть пространство и 
простор!» В те годы И. Карпо
вич только что закончил Белоцер
ковский сельскохозяйственный ин
ститут и уехал на украинское По
лесье. Там, на Полесской^ опытной 
станции, заложенной на nwKax, стал 
он агрономом. Здесь он вывел четы-' 
ре новых сорта картофеля,/сорт ози
мой ржи. Но случилось так, что 
спустя несколько лет он решил 
уехать в Сибирь, в самую глубинку 
этого далеко заснеженного края.

“  Сдурел, чи шо. Туда людей 
ссылают, а вин сам просится, —  го
ворили ему товарищи по Полесской 
станции, когда узнали, что он про
сится на север.

С трудом, только после вмешатель
ства наркома земледелия Ивану Вла
совичу удалось уволиться. С женой 
и двумя детьми отправился в дале
кое дутешествиб. Да так и остался  ̂
на севере.

Ему довелось бьпь одним из ор
ганизаторов Нарымской государст
венной селекционной станции. Бо
гатый опыт накоплен за многие го
ды, немало поисков увенчалось успе
хом.

—  Вот это новый перспективный 
сорт яровой пшеницы «нарым- 
ская-167». Мы передали его в го
сударственное сортоиспытание в 
прошлом году, —  говорит Иван Вла
сович и любовно Дотрагивается до 
золотистого снопика, увенчанного 
крупными, тугими колосьями. —  
Этот сорт мы предлагаем для сред
них и южных районов нашей обла
сти. Он среднеспелый, но отличает
ся очень высокой урожайностью, вы
ше, чем известный сорт пшеницы 
«диамант», примерно, на 3— 4 цент
нера, устойчив к  полеганию, слабо, 
поражается болезнями. Государст-; 
венная комиссия включила наш сорт 
для испытания в Томской и Кеме
ровской областях.

Над этим сортом он работал во
семь лет. Несколько раньше были 
выведены другие сорта пшеницы, 
один из которых районирован в Чи
тинской области, а пшеница «нарым- 
(жая-246» получила прописку в Том- 
(жой я Кемеровской областях.

Самые животрепещущие темы, ко
торые требуют немедленного разре
шения, подсказывает жизнь.

...Стояла дождливая, ненастная
осеиь, какие часты на севере вашей 
области. По ступицы втали в жид
ком месиве проселочных дорог ма
шины с зерном. Оно было настоль
ко влажным, что суши.тки не успе
вали пропускать его. Но еще тяже
лее было смотреть людям на поля, 
где сваленный в валки хлеб приби-, 
ло к  земле дождями, и оттого, что. 
нх не смогли вовремя убрать, зерно 
начало прорастать. Погибло не толь
ко фуражное зерно, но и самое драго
ценное —  семенное. Где же выход? 
Шагая по раскисшим осенним полям, 
Иван Власов1Г1 мучительно думал: 
чем он, ученый, селекционер, может 
помочь хлебсиробам? Делился своими 
мыслями с колхозными агрономами.

Применение раздельной убор-

ше убедили, что он прав. К этому 
времени изменилось мнение и у ра- 
скшпвов Московского института. 
Главный конструктор лаборатории 
мех^изации уборкя зеряошх ку.чь- 
тур Всесоюзяого институте механи
зации А. Д. Левкин в обворе пред- 
ложепий по улучшению конструкций 
Сельхозмашин так высказал свое 
мнение: «Известный интерес пред
ставляет предложение тов. И. Б. Кар
повича (заведующего отделом се
лекции и семеноводства Нарымской 
государственной селекционной стан
ции) по разработке рядковой жатки, 
^еспечивающей так называемую 
шатровую укладку хлебной массы».

Но нужны были не положитель
ные высказывания, а сама шатровая 
жатка. И он снова и снова доби
вается своей цели. Когда два года 
назад в Новосибирске проводилось 
совещание передовиков сельского хо
зяйства, в котором принимал участие 
Н. С. Хрлцев, нарымский селекцио
нер подал в президиум на его имя 
письмо, в котором просил помочь 
создать новую жатку.

И вот, наконец, С(»сем недавно 
Иван Власович с большой радостью

Я а ш  с о в р  с м е н н и к .

кл с  помощью сложных машин, пря
мое комбайнирование позволили 
только достигнуть высокой произво
дительности, —  говорили одни.

—  А качество семян плохое, 
жаловались другие.

—  В чем причина? Ведь в руках 
людей техника, —  размышлял селек
ционер. А перед глазами вставали 
жалкие сплющенные валки, начав
шие прорастать. И он снова и сно
ва изучал технологию раздельной 
уборки и в производственных усло
виях, и у себя, на станции. Выводы 
были неутешительные.

—  Ясно одно, —  решил Иван 
Власович, —  для того, чтобы полу
чить хорошие семена, технологию 
раздельной уборки в наших услови
ях надо изменить.

Его недоверчиво выслушивали, ка
чали головой. Никто не решался ста
вить под сомнение раздельную убор
ку.

Да, конечно, не возвращаться же 
к дедовским снопам и суслонам... А 
ведь зерно в них сохраняется потому, 
что хорошая вентиляция воздуха... 
А что, если делать валок так, чтобы 
он продувался ветром? Хлебную мас
су укладывать шатровым валком?

И вот тогда-то селекционер Иван 
Власович Карпович предложил скон
струировать такую жатку, которая 

‘Уовди раздельной уф^рке могла бы ^ -  
ма укладывать рядки шатром. По
добной машины сельское хозяйство 
не имело. Ученый 1юслал свое пись
мо с предложением в Москву. Ответ 
оказался неутешительным. Всесоюз
ный институт ме.ханизации сельско
го хозяйства дал заключение, что 
шатровый способ не имеет преиму
щества перед обычной укладкой.

Однако селекционер с Нарымской 
станции не думал отступать. Ока
завшись в Москве, он реши.! обра
титься в ЦК партии. Там посовето
вали поехать в инстит^’т и самому 
поговорить с его работниками. Иван 
Власович так и сделал. Он доказы
вал, убеждал, и, наконец, с ним со
гласились. После этого Карпович ре
шил провести у себя ряд экспери
ментов и тогда, вооружившись дока
зательствами, бороться еще настой
чивее.

Когда осенью началась уборка 
урожая на опытных по.тях, Иван Вла
сович сам вручную делал шатровые 
валки. Результаты опытов еще боль-

узнал, что его мечта исполнилась, 
усилия не пропали зря, шатровая 
жатка существует.

—  Вот смотрите, —  улыбается 
селекционер. Он ложит на стол вто
рой номер журнала «Тракторы и 
сельскохозяйственные машины» за 
1963 год. На его яркой обложке по
мещена фотография, на которой жат
ка незнакомой конструкции ведет 
уборку хлебов.

—  Да, да. Она самая —  шатро
вая, —  поясняет селекционер. —  
Оконетруирована машина ВСесоюз-. 
ным институтом механизации сель
ского хозяйства. Решили обратиться 
к институту с просьбой прислать 
нам новую жатку для испытания в 
наших условиях. Уж мы-то имеем 
на это полное право, —  улыбается 
Иван Власович.

На очередь встали новые вопросы. 
Теперь И. В. Карпович пытался най
ти ответ —  почему кмхдаы и сов
хозы севера не могут получить вы
сококачественную элиту, где теря
ются высокие биологические качест
ва семян? Некоторые пытались до
казать, что судьбу решают хорошие 
сушильные хозяйства. Кто против? 
Нет слов, это весьма важно. Но все 
ли дело в сушильном хозяйстве?

И вскоре Ивана Власовича увя-,

дели за несколько неооычныи заня
тием. Он брал зерно и осторожно от
резал третью часть его, верхушку. 
Петом сеял остатки в почву. Всходы 
появлялись. Он резал зерна пополам, 
даже оставлял одну треть с зароды
шем и Снова ждал всходов.

— Растет, — радостно говорили 
его помощники.

Потом он провел еще один экспе
римент. Взял зерна с отличной всхо
жестью, довел до повьгшенной влаж
ности и придавил их, но тал, что про
стым глазом никаких повреждений в 
зерне не было заметно. Высеяли и 
эти зерна. Всходы оказа.тись очень 
редкими.

—  Так и следовало ожидать, —■ 
слазал Иван Власович своему по
мощнику — технику Александру 
Архиповичу Клишииу. Но, чтобы сде
лать научно обоснованные выводы, 
нужны сотни новых и новых экспе
риментов, результаты которых затем 
будут сопоставлены, и полученный 
ответ подтвердит или опровергнет 
главную мысль.

“  Теперь этот вопрос мне в ос
новном ясен, —  говорит Иван Вла
сова. —  Мы не учитывали неко
торых законов биологии и даже фи
зики. Качество семян зависит от 
влажности их при обмолоте. Чем 
влажнее зерно, тем больше оно по 
объему, ткани его и зародь»ш не вы
держивают механических ударов и 
при обмолоте повреждаются.

Всякому известно —  чем влаж
нее хлеб, тем труднее его обмолачи
вать. Комбайнер вынужден оставлять 
малый заэор между декой и бараба
ном. И все это отражается на заро
дыше, травмирует его. Для фуража 
это не имеет никакого значения, а 
для семян —  гибель.

—  Для уборки семенного зерна 
надо улавливать момент, когда оно 
имеет .минимум влажности, не боль
ше 20 процентов. Тогда оно будет 
конди1;ионным. А определить влаж
ность нетрудно, —  говорит Иван 
Власович. —  Нам нужны хорошие 
семена. И мы их можем получить.

И все, что удается сделать, Иван 
Власович старается быстрее пере
дать производственникам. Беспокой
ного селекционера хорошо знают ер 
многих хозяйствах северных районов.

Двадцать пятую весну встречает 
на севере Иван Власович. Годы на
поминают о себе, все труднее стано
вится поиск.

И все-таки, когда приходит весяа, 
Иван Власович чувствует себя моло- , 
же и хочется ему сделать для людей 
еще много полезных дел, научить й х  
любить землю и разумно хозяйство
вать на ней.

п. колотовкин.

школы КОММУНИСТИЧЕСКОГО ТРУДА
в  Каргасокском, Васюганском леспромхозах, на Нельмачевском ле

сопункте ПарабёЛьского леспромхоза созданы школы коммунистиче
ского труда. В течение года слушатели школ — рабочие, механиза
торы будут изучать передовые методы организации труда в промыш
ленности,

В этом году впервые при парткоме Каргасокской зоны создана шко
ла советско-партийного и хозяйственного актива. Руководители пред
приятий, учреждений и организаций будут изучать вопросы конкрет
ной экономики промышленных предприятий, международные отноше
ния и моральный кодекс строителя коммунизма.

Н. АНИСИМОВА.

Л кое-где смотр и не начинался
По решению секретариата ВЦСПС, 

министерств торговли и ^здравоохра
нения РСФСР, роспотребсоюза ,с 
1 сентября по 1 декабря проводится 
массовый смотр предприятий обще
ственного питания.

Томский облисполком и областной 
совет профессиональных союзов 
3 сентября приняли постановление о 
проведении массового смотра пред
приятий общественного питания в 
области, утвердили условия смотра 
и состав областной смотровой комис
сии.

Для поощрения коллективов пред
приятий и отдельных работников, 
добившихся лучших результатов в 
смотре, учреждены дипломы первой 
и второй степеней, почетные грамо
ты облисполкома и облсовпрофа.

К участию в смотре привлекаются 
общественные контролеры, члены 
комиссий общественного контроля 
фабрично-заводских и местных коми
тетов, широкий профсоюзный актив, 
работники общественного питания и 
здравоохранения, члены депутатских 
комиссий, пенсионеры.

Смотр должен помочь улучшить 
качество пищи, повысить культуру 
обслуживания, увеличить выпуск

овощных и картофельных блюд, 
улучшить санитарно-техническое со
стояние предприятий общественно
го питания.

В ходе смотра необходимо разо
браться с положением дел в каждой 
столовой, буфете, ресторане, прове
сти ремонт и переоборудование про
изводственных, складских помещений 
и торговых залов, отремонтировать 
технологическое и холодильное обо
рудование, установить строгий конт
роль за его использованием, загото
вить впрок сельскохозяйственные 
продукты —  иными словами, подго
товить предприятия к  работе в зим
них условиях.

С начала смотра прошло почти 
два месяца. Что же сделано за это 
время?

Смотровая комиссия в г. Колпа- 
шеве опирается на широкий актив. 
Она получила уже немало предложе
ний по улучшению работы предприя
тий общественного питания. Неко
торые из них претворены в жизнь.

Активно включились в смотр том
ские столовые 1 (директор тов. 
Стригина), 4 (тов. Нусберг), 
24 13 (тов. Рогозин), М  1 орса Том
ского лесоперевалочного и дерёвооб-

рабатывающего комбината (тов. Шу- 
лудикова). Работники этих предприя
тий стремятся полнее использовать 
резервы, позволяющие улучшить об
служивание населения, прислушива
ются к  замечаниям и предложениям 
трудящихся.

В начале смотра при столовой Ке 4 
была организована выставка-продажа 
овощных блюд. На нее были при
глашены заведующие производства
ми, повара, кулинары и другие ра
ботники предприятий общественного 
питания. На выставке-продаже де
монстрировалось около 100 блюд из 
овощей и картофеля, приготовленных 
под руководством опытных мастеров 
—  повара тов. Поповой, инструкто
ра-кулинара тов. Шадт, преподава
теля техникума общественного пи
тания тоВ. Базниковой. Сейчас мно
гие из этих блюд, в том числе кар
тофельные пирожки, различные ру
леты, всевозможные гарниры из мор
кови и свеклы, входят й меню ряда 
предприятий общественного питаегия 
Томска.

Однако . В ряде районов обла- 
'сти райисполкомы, профсоюзные ко
митеты, правления райпотребсоюзов, 
орсы леспромхозов я речнОго napo-i

ходстВа не придают должного значе
ния смотру. В Асиновском, Зырян- 
СК0.Ч, Томском, Парабельском рай
онах на 15 октября даже не были 

созданы смотровые комиссии, а ра
ботники предприятий общественного 
питания и не знали о смотре.

Руководители Парабельского рай
исполкома решили вообще не рас
сматривать на заседании исполкома 
этот вопрос, а поручили проводить 
сМотр заведующей торговым отде

лом на общественных началах тов. 
Пановой.

Хорошо продуманного плана про
ведения смотра не имеют у себя ру
ководители облпотребсоюза, обллес- 
урса и треста столовых. Они слабо 
осуществляют контроль, плохо зна
ют положение дел на местах.

Надо в ближайшие дни устранить 
недостатки в организации смотра, 
добиться, чтобы каждая столовая, 
буфет, ресторан включились в борь
бу за лучшее обслуживание трудя
щихся.

В. МАКСИМОВ, 
начальнин отдела организаций 
торговли областного управления 
торговли,

—  ХРОНИКА 
работы Советов

Под депутатским контролем
Комбинат бытового обслужи

вания «Рекорд* в Толгеке объ
единяет 17 .мастерских и ателье 
города. Его услугами ежемесяч
но пользуются тысячи тбмичей, 
а денежный оборот составляет 
около 1.5 миллиона рублей в 
год. Однако в работе комбината 
много недостатков.

Во второй половине сентября 
депутаты Кнровското райсовета 
обсунадали деятельность комби
ната на своей сессии. Резко 
критикуя руководителей комби
ната за невыполнение плана по 
индивидуальному пошиву и ре
монту одежды, нарушение сро
ков исполнения заказов, а так
же брак в работе, участники 
сессии внесли ряд предложений 
по улучшению деятельности 
комбината.

Прошел месяц. За это срав
нительно небольшое время ра
бота комбината улучшилась.

Значительно быстрее пошли 
работы на стройке цеха массо
вого пошива одежды. В течение 
месяца помещение утеплено, 
уложены канализационные тру
бы, произведена побелка наруж
ных стен здания. Сейчас идет 
опрессовка отопительной систе
мы. К 1 января 1964 года но
вый цех .массового пошива будет 
сдан в эксплуатацию.

Заканчиваются работы, свя
занные с открытием магазина- 
салона продажи полуфабрика
тов верхнего платья. Комбинат 
готовится к открытию м аст^ -  
ских пошива да.мсвой галанте
реи и ремонта и вязки трико
тажных изделий.

Жевсовет помог
Эту фразу в селе Кривошенне 

вы можете усльнпать очень ча
сто.

Когда в колхозах имели Жда
нова и имени Калинина появи
лась угроза, что Л0Н Может пе
рестоять. правления решили об
ратиться за помощью к Жеисо- 
вету села Кривошеина. И по 
просьбе женсовета на теребле
ние льна в 1СОЛХОЗЫ направи
лись 1 0 0  женщин. Две недели 
работали они на колхозных по
лях, вытеребив за это время лея 
с площади 3 3  гектара.

Трудно было с ремонтом шко
лы. Жвнеовет пришел на по
мощь и здесь.

Тов. Воропаева может ска
зать, что жеисовет помог ей по

лучить квартиру, тов. Мельйи- 
кас —  ссуду на приобретение 
дома. тов. Шестакова — прове
сти радио в дом, стоящий в сто
роне от радиолинии.

В детском садике нет столько 
мест, чтобы удовлетворять всех 
желающих отдать туда своих 
детей. Как же быть? И жеисо
вет договаривается с домохозяй
ками о том, чтобы они взяли на 
себя присмоггр за детьми работа
ющих матерей.

Пришло время заготежки ово
щей на зиму —  жеисовет орга
низует по радио консультацию 
о том, как мариновать яомидо- 
ры, солить капусту и т, д.

Активистки женсовета Нина 
Четурнова, Валентина Криво- 
шеина, Бронислава Важнова, 
Мария Каверина, Лидия Нико- 
нищенко и их председатель 
Н. Слабожаиинова делают боль
шое и нужное дело.

Сделано общественностью
Каждый, кто быбал в с. Па- 

рабель, несомненно обратил вни
мание на то, как благоустрои
лась в этом году улица Школь
ная. У каждого дома— палнеад- 
Нйки. Почти все дома огороже
ны штакегной оградой. По обе 
стороны улицы проложен тро
туар. Но едва ли кто-нибудь 
знает, что на благоустройство 
улицы и усадеб не было затра
чено ни копейки рсюударствен- 
ных средств. Все сделали сами 
жители под руководством улич
ного каМйтета села, возглавляе
мого депутатом райсовета И. Н. 
ЛькхЖым.

Зеленое море
6 3  тысячи гектаров, целое 

зеленое .море —  вот площадь 
Государственных лесных дач 
Томского района. Трт промыс
ловых хозяйства, расположен
ные на территории этих дач, 
ежегодно заготавливают для 
нужд народного хозяйства тыся
чи кубометров леса. Восполняя 
убыль леса. Томский лесхоз 
ежегодно засевает сотни гекта- 
тов обезлеоевшихся площадей. 

Для этого в его распоряжении 
несколько лесопосадочных ма
шин и пять тракторов, необходи
мый инвентарь.

Исполком райсовета строгб 
следит за точным выполнением 
закона об охране природы.

на очередном заседании чле
ны исполкома недавно оббудиЛи 
ход осенних лесопосадочных ра
бот и наметили меры по их уси
лению.
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Демонстрация польско-советской дружбы
В  основе, внешней политики Ф ранции  

доло^но быть разоруж ение, мирное 
с о с у щ е с т в  о в а н и е

КУБА
БЛАГОДАРИТ  
ЗА ПОМОЩЬ

ГАВАНА, 25 октября. (ТАСС). В 
кубинской столице с искренней при
знательностью встречено письмо 
Председателя Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущева премьер-минист
ру Кубы Фиделю Кастро, в котором 
сообщается о решении Советского 
Союза оказать Кубе в связи с по
стигшим ее стихийным бедствием 
безвозмездную помощь, помимо ра
нее направленных в срочном поряд
ке медикаментов и продовольствия.

Сразу же по получении письма га
ванские радиостанции начали пере
давать его текст.

БРА ТСК А Я
помощь

УЛАН-БАТОР, 24 октября. (Т.АСС). 
Совет министров МНР принял реше
ние об оказании Кубе материальной 
помощи в размере 542 тысячи ту
гриков в связи с ущербом, нане
сенным кубинской экономике "урага
ном «Флора», сообщает агентство 
Монцамэ.

ПРИСУЖДЕНИЕ
НОБЕЛЕВСКОЙ

ПРЕМИИ ПО ЛИТЕРАТУРЕ
СТОКГОЛЬМ. 24  ОКТЯБРЯ. 

(ТАСС). НОБЕЛЕВСКАЯ ПРЕ
МИЯ ПО ЛИ ТЕРАТУРЕ ЗА 1963  
ГОД ПРИСУЖДЕНА ГРЕЧЕСКО
МУ ПОЭТУ ГЕО РГЕСУ ЗЕФЕ- 
РИАДИСУ.

Создана Постоянная комиссия СЭВ 
по пищевой промышленности

СОФИЯ. 24  октября. (ТАСС). С 16  по 21 октября
1963 Рода в Софии проходило первое (учредитель
ное) заседание Постоянной кошгсойи СЭЬ по пище
вой промьгахленностн.

В работе заседания приняли участие делегации 
Народной Республики Болгарии, Венгерской Народ
ной Реопублики, Германской Демократической Рес
публики, Монгольской Народной Республики. Поль
ской Народной Реопублики. Румынской Народной 
Республики, Союза Советских Социалистических 
Республйк «  Чехословацкой Социалистической Рес
публики.

Постоянная «омиосия избрала председателем гла
ву делегации Народной Ресгг}’бл»ки Болгарии 
А. Димитрова.

Кшиооия обсудила задачи, вытекающие из рад1е- 
няй состоявшихся в мюле 1963 года совещания пер

вых секретарей ЦК коммунистических и рабочих 
партий и глав правительств стран — членов СЭВ 
и XVIU сессии Совета, разработала соответствую
щие мероприятия для их вьтолнення и одобрила 
план своей работы на 1964 год.

Комиссия одобрила также редсомендацнн о на
правлении развития техники и технологии молочной 
промышленности, приняла ряд нормативных доку
ментов, рассмотрела некоторые организационные 
мерстрнятия, направленные на дальнейшее расши
рение и углубление сотрудничества между страна
ми “  членами СЭВ в области пищевой пр^ьпылен- 
ности.

Обсуждение вопросов проходило в дружественной 
обстановке, при полном йзалмопоннмании и единоду
шии ITO всем рассматриваемым вопросам.

«ПОБЕДА ЛЕНИНСКОЙ  
П О Л И Т И К И »

ЛОНДОН, 2 4  октября. (ТАСС). Здесь вышел в свет сб^ннк  
«В. И. Ленин о мирном сосуществовании» на английском язьгке. Сбор
ник включает статьи и речи вождя Великой Октябрьской социа.листн- 
ческой революции по этой проблеме за период с 1917 по 1922 год.

Через все эти труды, пишет сегодня газета «Дейли уоркер», крас
ной нитью проходит ленинская идея мира и .Мирного сосуществования, 
развития торговли и экономических отношений с капиталистическими 
странавви.

Ленин подчеркивает, продолжает газета, что эта политика основана 
не на пацифизме или иллюзиях, что мир легко обеспечить, что приро
да империализма изменилась и империалисты якобы отказались от 
своих агрессивных планов в отношении Советского Союза. Предло
жения В. И. Ленина в области экономических догово1ЮВ, как и неко
торые последние соглашения в наше времй вызывали беспокойство по
поводу «сдачи» и «капитуляции» ________
перед капитализмом. Однако Ле
нин, указывает газета, показал, 
что эти соглашения На деле были 
победой, _

«Дейли уоркер» называет пуб
ликацию трудов В. И. Ленина 
«своевременной во всех отноше
ниях».

СОРВАТЬ ПЛАНЫ 
МИЛИТАРИСТОВ

ЛОНДОН, 25 октября. (ТАСС). Вы
ступая на митинге в Брайтоне, гене
ральный секретарь Компартии Вели
кобритании Джон Голлан обратил 
внимание на опасность создания 
«многосторонних ядерных сил» 
НАТО. Он подчеркнул, что. несмотря 
на официальное предупреждений Со
ветского Союза, английское прави
тельство оказывает поддержку соз
данию ядерных сил северо-атлантиче
ского пакта, что позволит «наследни
кам Гитлера получить доступ к ядер- 
ному оружию».

Джон голлан призвал английское 
рабочее движение воспрепятствовать 
осуществлению этих опасных планов, 
которые «создают угрозу для Англии 
и для дела мира*.

Канадские сторонники мира провели в Оттаве у здания парла
мента демонстрацию под лозунгом: «Вперед с договором о запре
щении ядерных испытаний, а не назад с канадо-американским 
ядерным соглашением!». Участники демонстрации из Торонто, 
Оттавы, Монреаля и других городов страны более двух часов 
маршировали с транспарантами: «Никакого ядерного оружия 
для Канады!», «Ни одной американской ракетной базы на тер
ритории Канады!», «Запретить атомную бомбу!», «Долой кана
до-американское соглашение о ядерном оружии!», «Всеобщее и 

полное разоружение теперь же!».
(Фотохроника ТАСС).

К Р Е П И Т Ь  Б О Р Ь Б У !

ЛОДЗЬ и  ольш т ы н  
ПРИВЕТСТВУЮТ НОСМОНАВТОВ
ЛОДЗЬ, 24 октября. • Корр. 

ТАСС В. Кузнецов передает: 
Второй день гостят в Польше 

Валентина Терешкова и Валерий 
Быковский. Первая в мире жен
щина-космонавт Валегстина Те
решкова прибыла сегодня утром̂  
в центр польской текстильной 
промышленности Лодзь. Вся 
Лодзь вышла на улицы. Город 
превратился в море бело-красных 
и красных флагов, транспарантов 
с надписью «СССР — передовое 
государство в освоении космоса», 
«Лодзинскоя земля приветствует 
советских космонавтоё». В руках 
жителей города портреты героев 
космоса. После краткого митинга, 
вылившегося в демонстрацию

польско-советской дружбы, Ва
лентина Терешкова встретилась е 
руководством Лодзинского город
ского и воеводского комитетов 
ПОРП, народного Совета и обще
ственных организаций.

Валерягй Быковский прибыл се
годня утром в Ольштын. /Кители 
города вышли на встречу Быков
ского с транспарантами «Космос 
— мир — СССР», «Да здравству
ет дружба народов Советского 
Союза и Польши!». По пути следо
вания в Ольштын Валерий Бы
ковский посетил Грюнеаль^ — ме- 
eto исторической битвы польских 
и русских полков с немецкими 
рыцарями. Советский космонавт 
осмотрел местный музей.

ПАРИЖ. 25  октйбря. 
(ТАСС). Политбюро
Французской коммуни
стической партии, засе
давшее 2 4  октября под 
председательством ге
нерального секретаря 
ФКП Мориса Тореза, 
обсудило экономиче
ское положение в стра
не.

Это положение, гово
рится в заявлении По
литбюро ФПК. характе
ризуется развертывай»' 
ем сплоченной борьбы 
трудящихся за удовлет
ворение свонхмребова- 
ний, в частности в го
сударственном и нацио
нализированном секто
ре.

Политбюро напомина
ет о замечательной по 
с в о ^  мощности и отлб- 
ченноетн забастовке 
железйодорожняков. о
решении всех профсою
зов государственных

3 а я в л е н и е  
Политбюро ФКП

служащих. почтовых 
работников, учителей 
провести 24-х часовую 
забастовку.

Заверяя всех трудя
щихся. ведущих борь
бу, в полной и актив
ной солидарности Фран
цузской коммунистиче- 

‘•сной партии, Политбю
ро подчеркивает, что 
основной причиной ро
ста забастовочного дви-. 
жения, которое усили
вается также и в част
ном секторе, является 
заметное ухудшение 
условий жизни и труда,

Причина роста цен 
угрозы инфляции, кро 
ются в непроиэводи 
тельных расходах госу 
дарства. говорится в 
заявлении Политбюро,

в частности, в огр<5м- 
ных военных расходах, 
в расходах на содержа
ние полиции, на гонку 
ато.много вооружения. 
Можно увеличить по
требление трудящихся 
масс, снижая в то же 
время цены и обеспечи
вая социальный “̂про- 
греос и развитие на
циональной экономики. 
Для этого необходима 
дамократическая ре
форма налоговой си
стемы, снижение кос
венных налогов, огра
ничение чрезмерных 
прибылей крупного 
промьппленного и бан
ковского капитала. Для 
этого необходимо, что
бы прекратилось созда

ние «ударной ядерной 
силы», чтобы внешняя 
политика Франции бы
ла основана на разору
жении, мирном сосуще
ствовании и разрядке 
международной напря- 
женн(х:ти. '  •

Поэтому очень важ
но, заявляет Политбю
ро ФКП. чтобы все де
мократы, и в первую 
очередь социалисты и 
коммунисты, д^ство- 
валн сообща на основе 
общей (Программы.

Политбюро призыва
ет все организации 
Коммунистической пар
тии, всех коммунистов 
приложить все силы, 
чтобы еще шире раз
вертывать нынешние 
сплоченные действия, 
разъяснять массам не
обходимость такой про
граммы и возможность 
ее претворения в 
жизнь.

Б О И  П Р О Д О Л Ж А Ю Т С Я
АЛЖИР, 2 4  октября. (ТАСС). 

Алжирская армия при поддержке 
артиллерии перешла в наступление 
и продвинулась вперед на несколь
ко десятков километров, пишет се
годня газета «Альже репюбликэн». 
Контрнаступление, предпринятое 
марокканскими войсками вчера ут

ром при поддержке авиация и тан
ков, было остановлено. В настоя
щее время продолжаются ожесто
ченные бои в секторе Хассн-Бейда 
и Тннджуб.

ПАРИЖ. 2 4  октября. (ТАСС). 
Марокканский министр информа
ции А. Вуталеб заявил, что марок-

Американская помощь- 
орудие закабаления народов

ВАШИНГТОН. 24  октября. 
(ТАСС). Американская иностран
ная «помощь» — это прежде все
го средство политического и эко
номического закабаления других 
стран. Расходуя по нескольку мил
лиардов долларов в год на эти це
ли, Соединенные Штаты добивают
ся осуществления своих корыст
ных целей —  укрепления'реакци
онных проамерикански настроен
ных режимов, создания в этих 
странах благоприятного кляиата 
для американских частных капита
ловложений и получения высоких 
пртбылей. Американская иностран
ная «помощь» — это мощный сти
мулятор американского экспорта, 
источник дополнительной занято
сти для американской экономини.

Об этом прямо и откровенно за
явил вчера в своем выступления в 
Питгсбургском университете ди
ректор американского агентства 
международного развития Дэвид 
Белл.

Деньги, выделяемые на «по
мощь» другим странам, расходуют
ся. как правило, по настоянию 
США. в самих Соединенных Шта
тах. Из 2 .4  миллиарда долларов, 
выделенных в 1963 финансовом 
году на экономическую помощь, 
сказал Велл. 1,9 миллиарда дол
ларов. или 8 0  процентов от общей 
суммы, будут израсходованы непо
средственно в Соединенных Шта
тах на приобретение американских 
товаров и оплату услуг.

Требование Соединенных Шта
тов к получателям американской 
иностранной по.мощи, чтобы они 
закупали только американские то
вары. означает, что значительная 
часть американского экспорта не
посредственно финансируется сей
час за счет программы иностран
ной помощи. К м  указал Д. Белл.

в 1962 году одна треть экспорта 
американских локомотивов, одна 
треть американского экспорта хи
мических удобрений и 21 процент 
американского экспорта изделий из 
Чугуна и стали были оплачены за 
счет фондов на иностранную по
мощь странам Азии, Африки и 
Латинсжой Америки.

Наши программы иностранной 
помощи, сказал Белл, предусмат
ривают серию мер. имеющих 
целью поощрить и оказать содей
ствие американским частным ка
питаловложениям в слаборазви
тых странах. Программа иностран
ной помощи по.может «ознйкомить 
народы стран Азии, Африки и 
Латинской Америки с американ- 
(Жйми товарами, открыть рынки 
для американских бизнесменов и 
сюздать благедриятные условия для 
американских частных капитало
вложений за границей».

канские войска удерживают пост 
Тннджуб н контролируют д о^ гу , 
связываюи^ю его с Хасси-Бейдой, 
сообщает Франс Пресс.

РАБАТ. 2 4  октября. (ТАСС). По 
сообщениям марокканской печати, 
«алжирские войска продолжают 
усиливать атаки» в районе алжиро- 
мщмжканской граннцы. В сообще
ниях указывается, что войска ал
жирской армии предпмнялн силь
ную атаку в районе ласси-Бейда, 
которая была отбита мароккански
ми войсками, а также атаковали 
пост Танеззара (район Фягига в 
провинции Уджд). Гарнизон этого 
поста, отмечают газеты, отбил ата
ки алжирских войск после несколь
ких часов боя.

Полицейский 
произвол в Боливии

ЛА-ПАС, 24  октября. (ТАСС). 
Политическая полиция арестовала 
генерального секретаря Коммуни
стической партии Боливии Марио 
Монхе Молина и нескольких чле
нов партии. Министр внутренних 
дел заявил, что коммунисты обви
няются в «подстрекательстве» к 
голодовке, которую с 21 октября 
проводят рабочие реда рудников 
Боливии, выступающие за повы
шение заработные платы я удов
летворение ряда других треб()ва- 
иий.

Забытые люди Америки
НЬЮ-ЙОРК. 2 4  октября. 

(ТАСС). «В  нашей стране сущест
вует группа граждан, полностью 
забытых», — так характеризует 
положение американсних индейцев 
в редакционной статье журнал 
«Юнайтед стейтс ньюс энд уорлд 
рипорт».

Журнал отмечает, что «боль
шинство более чем полумиллиона 
американских индейцев теперь поч
ти также сегрегаровано, как и 35 0  
лет тому назад, котда белые посе
ленцы начали вытеснять их с пле
менных земель». 3 8 0  тыс. индей
цев. находящихся в резервациях, 
говорятся далее в статьб, живут чв 
трущобах более жалких, чем худ

шие из худших, так называемых 
негритянских гетто... Большинство 
из них живут в лачугах, в землян
ках или в толевых хижинах».

В приведенных в статье стати
стических данных указывается, что 
уровень детской смертности среди 
индейцев в 1961 году составлял 43  
на Г.ООО новоротденных. Смерт
ность от туберкулеза среди индей
цев в 4  раза вьппе, чыи вообще по 
стране.

«Индейские резервации остают
ся в таком же плохом положении, 
в каком ОМИ были 10 0  лет тому 
назад», —  к такому выводу о|>н- 
za№t окуркал.

О к о л о  1000 пр е д п р и я ти й  
Я понии  о б а н кр о ти л и с ь

ТОКИО, 24 октября. (ТАСС). 
8 4 4  японских предприятия обан
кротились за период с апреля по 
сентябрь нынешнего года. Сумма 
их долгов составила более 85  мил
лионов иен. Только за 19 дней ок
тября крах потерпели еще 150  
Предприятий.

Буржуазная газета «Асахи», 
сообщая о фактах массового бан

кротства, отмечает, что обанкроти
лись в основном средние предприя
тия машиностроительной, метз.л- 
лургичеокой, текстильной, химиче
ской, пищевой и строительной про
мышленности. Японсмие финансо
вые круги, продолжает «Асахи», 
выражают опасения, что в ближай
шее время число банкротств, воз
можно. увеличится.

Э К О Н О М И К А
К У Б Ы

Н А П О А Ъ Е М Е
ГАВАНА, 25 октября. (ТАСС). Ку

бинский народ добился значитель
ных успехов в развитии экономики 
страны. Об этом свидетельствуют 
стагистичесжие данные центральной 
хунты планирования о росте про
изводства за 9 месяцев 1963 года, 
опубликованные газетой «Нотисяас 
де ой».

Наибольших успехов добились тек
стильная н швейная тгромышлен- 
ность. Значительно возросли госу
дарственные закупки сельскохозяй
ственной продукции.

Производство обогащенной медной 
руды возросло на 13 процентов,! 
марганцевой — на 33 процента, 
каолина — на 39 процентов, карбо
ната кальция — на 73 процента 
и т. д.

Зпачителыю лучше ра(к>тала в 
этом году металлургическая и ме
таллообрабатывающая промышле>н- 
ность. Выпущено большое количе
ство сельокохозяйственлого инвен
таря.

Публикуя статн-стические данные,, 
«Нотиоиас де ой» подчеркивает, что 
эти успехи достигнуты благодаря 
лучшему использованию производст
венных мощностей, более высокой 
организации труда, самоотвержен
ным усилиям тружеников города и 
деревни, добившихся повышения 
производ1ггельности труда, экономи
ческой и технической помощи со 
стороны социалистических стран.

Террор в Доминиканской 
респ)йлике

ГАВАНА, 2 4  октября. (ТАСС). 
Реакционная военщина, установив
шая в Доминиканской Республике 
режим диктатуры, продолжает по
литику террора. В городах Саиго- 
Доминго, Ато-Майор и Пуэрто-Пла- 
та армейские и полицейские под
разделения ргьзогнвля демонстра- 
дии, участники которых требсвали 
восстановления конституционности 
в стране. Полиция ранила несколь
ко человек.

Как сообщает агентство Пренса 
Латина, соцналтхристиансная пар
тия потре^вала от правящей хун
ты прекращения кровопролития в 
стране. С таким же требованием 
выступил совет национального уни
верситета Санто-Доминго.

Басутоленд требует 
независимости

КАИР, 2 5  октября, (ТАСС). На
род Басутоленда требует немед
ленного предоставления своей 
стране независи.мости, заявил вче̂  
ра на пресс-конференции в Какре 
представитель партии койГреос 
Басутоленда Чакела. Мы будем 
бороться за независимость с еще 
большей решимостью и добьемся 
свободы во что бы то ни стаЛо. 
подчеркнул Чакела.

Басутоленд, являющийся про
текторатом Англии, расположен в 
Юн{ной Африке.

Английские колониальные вла
сти умьппленно затягивают предо
ставление Басутоленду новой кон
ституции, которая предусматрива
ла бы незавиоимое развитие Ба
сутоленда. Мы хотим, чтобы Анг
лия ушла из нашей страны, мы хо
тим сами управлять своими дела
ми, продолжал Чакела. Мы требу- - 
ем также отмены нынешней кон
ституции, созьгеа конференции для 
выработки новой конституции и 
проведения после этого всеобщих 
выборов в законодательный орган 
страны. Терпение народа Басуто
ленда иссякло, и он больше не же
лает ждать.

Чакела призвал прогрессивнью 
силы всего мира оказать мораль
ную и другую помощь в борьбе на
рода Басутоленда за свободу.

Едва ли найдется та
кой человек, которому 
не было б ясно, какой 
большой вред наносит 
пьянство здоровью людей. Ясен и 
социальный смысл этого опасного 
пережитка прошлого.

И тем не менее многие партийные, 
профсоюзные, комсомольские органи
зации То.мска не ведут настойчи
вой борьбы с пьянством.

Взять хотя бы такой пример. Зна
чительная часть лиц, направленных 
в этом году в психоневрологическую 
больницу для обязательного лечения 
от алкоголя, отказалась от лечебных 
процедур и потребовала досрочной 
выписки. Так поступили, например, 
Ивкии и Мельник из домоуправления 

16, Мамога из управления торгов
ли облисполкома, Ерушкин из науч
но-исследовательского института при 
политехническом институте и неко
торые другие.

Об этом были поставлены в изве
стность предприятия и учреждения, 
в которых эти лица работали. Но на 
сигнал медицинского учреждения ру
ководители предприятий и учрежде
ний, а также общественные органи
зации даже не откликнулись, к ру
ководители дрожжевого завода на 
сигнал диспансера в отношении Ар
хипова ответили, что на работе' он 
ведет себя хорошо, не пьет, и потому 
Тревожиться нечего.

На предприятиях подчас не знают 
порядка оплаты больничных листков 
лицам, страдающим алкоголизмом. 
Листки нетрудоспособности им опла
чивают с первого дня их пребыва
ния в больнице, хотя нужно оплачи
вать лишь с двенадцатого. Врачи

ПЬЯНСТВУ— „НЕТ!“
делают при выписке отметку в боль
ничном листке, а то и вовсе лишают 
больничного листка алкоголиков, от
казавшихся от лечения. Но на ме
стах не обращают внимания на эти 
записи и оплачивают больничные ли
сты полностью.

Часть лиц, злоупотребляющих 
спиртными напитками, попадает 
в городской вытрезвитель. 0 каж
дом из них сообщают по месту 
работы. Но, получив сигналы органов 
милиции, многие руководители уч
реждений и организаций опять-таки 
стараются отмолчаться.

Беспринципно поступили руково
дители автохозяйства Л1 14 г. Том
ска. Рабочий этого автохозяйства 
Курбинеков должен был привлекать
ся к  уголовной ответственно
сти за систематическое избие
ние жены. Но руководители 
хозяйства дали этому пьянице 
положительную характеристику и по
просили следственные органы пере
дать его на поруки коллективу. Ког
да же эта просьба была удовлетворе
на, воспитательная работа, контроль 
за поведением Курбинекова, его ле
чение организованы не были. В ре
зультате, он вновь напился, совер
шил преступление и теперь осу
жден. Проходят в этом автохозяйст
ве мимо фактов постоянного пьянст
ва и шофера Маскева,

В этом году в вытрезвителе по
бывало немало работников пас- 
саж1крского травспорта. Количе

ство автодорожных происшествии в 
нашей области все еще велико. 
Тем не менее до сих пор решитель
ных мер с пьянством на транспорте 
ни со стороны руководителей авто
хозяйств, ни со стороны обществен
ных организаций не принято.

Слабо поставлена воспитательная 
работа и среди автолюбителей, во
дителей мотоциклов, мотороллеров. 

(Отправляясь на загородные прогул
ки, некоторые из них употребляют 
спиртное и ведут машины, нарушая 
правила уличного движения, разви
вая недозволенную скорость.

Но еще встречаются люди, счита
ющие алкоголизм «простительной 
слабостью». Иногда дело доходит до 
прямого пособничества пьяницам. Не 
выйдет пьяница один'—  два дня на 
работу, ему организуют фиктивный 
выходной и даже оплачивают этот 
день.

Прдобные факты нетерпимы. Ни 
один проступок, вызванный пьян
ством и наносящий ущерб делу вос
питания, производству, семье, не 
должен оставаться незамеченным. 
(Случаи пьянства и недостойного по
ведения должны выноситься на суд 
общественности и подвергаться су
ровому осуждению. В цехах, сме
нах, бригадах надо чаше вызывать 
нарушителей порядка на (Габочие 
собрания, на заседания товарищеских 
судов для публичного объяснения 
ими своих поступков.

Иногда очень полезным оказы

вается применение к  
пьяницам не только мер 
общественного, но и ад
министративного воздей

ствия. При увольнении с предприя
тия за пьянство должна делаться 
соответствующая запись в трудовой 
книжке. От пьяниц с радостью ос
вобождаются, не пачкая им трудовых 
книжек. А чтэ пьяница опускается 
все ниже, некоторым работникам и 
горя нет.

Важную роль в искоренении пьян
ства играет печать, в частности 
стенгазеты и многотиражки. Карика
тура на пьяницу, острая статья или 
заметка оказывают сильное воспита
тельное воздействие.

Более активно бороться с пьяни
цами должны и медицинские работ
ники. Необходимо, чтобы они чаще 
выступали с лекциями о здоровом 
быте на предприятиях, псютоянно 
улучшали деятельность медицинских 
учреждений в борьбе с алкоголизмом.

В сентябре в Томске по инициа
тиве горкома КПСС было проведено 
совещание актива, на котором об
суждался вопрос о борьбе за здо
ровый быт. Необходимо, чтобы Все 
партийные, комсомольские и обще
ственные организации, медицинские 
работники активно включились в 
борьбу с пьянством отдельных лю
дей.

Борьба с пьянством — это борьба 
за нового 41.1овека, человека, свобод
ного от пережитков прошлого.

Н. ЧЕРНЫ ШЕВА, 
главный врач областного психо- 
неврологичвекого диспансера.
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Е С ТЬ  ф и л ь м ы , см о тр е ть  и сл у
ш а т ь  ко то р ы е  — од но  на -  

сл а ж д е Я и е . Н е т  си лы  о то р аа ть  
гл а а  о т  э к р а н а , отвл ечься  п осто 
р о н н е й  м ы сл ью , н е т  ж е л а н и я  и с
к а т ь  н е д о с та тки .

И м е н н о  и т а к и м  п р е кр а с н ы м  

пр о и зв е д е н и я м  к и н о и с к у с с т в а  от-

э ти м  з в у ч а т  п« см и , то  зв о н ки е , 
уд а л ы е, то  п р о т я ж н ы е , меекного 
гр у с т н ы е .

Ф и л ь м  р а с с ка з ы в а е т  о  д в ух  
л у ч ш и х  и с п о л н и те л я х  р у с с к и х  п е 
сен  н а р о д н ы х а р т и с т а х  Р С Ф С Р  
Б орисе Ш т о ко л о в е  и И р и н е  А р х и 
п о в о й . И х  го л о са , са м и  о н и  о ч а 
ро в ы в а ю т зр и тел е й . В о сп о м и н ан и я  
о своей ж и з н и , о то м , что  прив е
ло и х  в т е а т р , о  своем тв о р ч е с т
ве те сн о  п е р е п л е та ю тс я  с п е с н я 
ми и ар и я м и  и з  р е п е р т у а р а  ар 
ти с то в . В от перед  н а м и  Б орис Го
д ун ов  (Б. Ш т о ко л о в ), те р за ем ы й  
у гр ы з е н и я м и  со в ес ти , а н е с ко л ь 
к о  м и н у т  с п у с тя  м ы  у ж е  н а с л а ж 
д ае м ся  п р е к р а с н о й  ар и е й  М ар и н ы  
М н и ш е к  в и с п о л н ен и и  И ри н ы  А р 
х и п о в о й . А  хоры ! О м с ки й , Воро
н е ж с к и й , У р а л ь с к и й .

П есн и  н е  пр о с то  з в у ч а т , они  

з о в у т  н а  ц е л и н у , и а  с т р о й к у , они  

р а с с ка з ы в а ю т  о ж и з н и  н арод а , 

с т р а с тн о  п р и з ы в а ю т  к  м и р у  во 

всем м ире .
К о гд а  н а  ф оне к и н о ка д р о в , з а 

п е ч а тл е в ш и х  н а ш у  сч ас тл и в у ю  

д е тв о р у , з в у ч а т  пе р в ы е с т р о ки  
п е сн и  « Х о тя т  ли р у с с к и е  войн ы », 
нел ьзя  с д е р ж а ть  в ол нения  — пес
н я  в и с п о л н ен и и  Б ор и с а  Ш т о ко л о 
ва и х о р а  п о тр я са ет .

Н о  гл а в н ы м , вед у щ и м  мотивом  
всей ки и о к о м п о з и ц и и  я вл яется  
« Д у Б н н у ш и а » . К ад ры  ф ил ьм а  
п о ка зы в а ю т , к а к  д ал е ко  у ш е л  н а ш  
н арод  от вр е м ен  « Д у б и н у ш к и » ,  
к а к  зас тр о и л и сь  и п о х о ро ш ел и  
б е р е га  В олги , к а к  по  бы стры м  ее

водам б е гу т  и р а с а в 14ы -те пл оход ы .
С о зд анны й и а  Ц е н тр а л ь н о й  с т у 

д ии  д о ку м е н та л ь н ы х  ф ильм ов к и 
н о о ч е р к  «Г а л и н а  У л а н о в а »  эн аио- 
МИТ з р и те л е й  е ж и з н ь ю  и тв о р ч е 
ством  зам е ч а те л ь н о й  бал ер и н ы  
н а ш е го  в р е м ен и .

В ф ил ьм е ис п о л ь зов ан о  м н ого  
н е и з в е с тн ы х  зр и те л я м  к и н о к а д 
ров, з а п е ч а тл е в ш и х  У л а н о в у  во 
время р е п е ти ц и й  и с п е к т а к л е й .  
Н а э к р а н е  во всей к р а с о те  п р е д 
с т а е т  ввлииая  а р т и с т и а , м а с те р 
ство  ко то р о й  п о ко р и л о  весь м ир .

С о кр о в и щ н и ц а  л у ч ш и х  д о к у м е н 
та л ь н ы х ф ил ьм ов об и с кус ств е  

поп ол н и л ас ь  д вум я п р е кр а с н ы м и  

ф ил ьм ам и.

С . П О З Д Н Я К О В А .

Ю . ТА РА Н

Высокое
положение

Висел Ковер. Но срок
пришел,

И был положен оя на пол. 
— Я здесь нужней, —  

Ковер заметил,—  
На мне теперь играют 

дети.
А Стол шепнул: «Нет! Ты 

унижен.
Ты незаслуженно обижен, 
Понижен ты! Какой позор!» 

Заколебался тут Ковер... 
И стал, лысея от волненья, 
Оя добиваться

повышеяья...
Добился. В  пыльном сундуке 
Лежит он аж... на чердаке.

Советские конструкторы создали атомную электростан
цию, которая легко перевозится н проста в монтаже. Эха 
электростанция называется атомная реакторная блочная 
установка, сокраш;еяно — АРВУС.

Конструкция ее состоит из отдельных блоков весом от 
4  до 2 2  тонн каждый и общим весом 3 6 0  тонн. Мощность 
электростанции — 7 5 0  киловатт.

Сейчас А РБУС пущена в опытную эксплуатацию в 
научно-исследовательском институте атомных реакторов 
в городе Мелекссе.

Впервые в мировой практике в качестве замедлителя 
и теплоносителя в установке используется органическая 
жидкость — гидростабилизированный газойль, нагревае
мый в реакторе до 2 5 0  градусов. Проходя через парогене
ратор, газойль отдает тепло чистой воде, которая превра
щается в насыщенный пар с давлением 2 5  атмосфер.

Общий вес уранового топлива, заправленного в АРБУС, 
состав.1яет всего 6 2  килограмма. При таком запасе топли
ва станция может непрерывно работать в течение двух 
лет.

На снимках: проверка радиационного излучения на 
крышке реактора (слева) и центраульный пульт управления 
атомной электростанцией.

Фото Д. Шолмовича 
(АПН).

Люди с кинокамерой 
и их помощники

Сверло новой конструкции \
Кто не видел иссиня-фиолетовых, спирально J

...Среди рабочих шпало
пропиточного завода появил
ся человек с кинокамерой. 
Здесь работают герои буду
щего очерка, который он сни
мает. Много труда и по
исков вложено им за не
сколько дней, проведенных в 
цехах и на участках. Скоро 
тысячи томичей увидят на го
лубых экранах этот фильм, 
рассказывающий о труде 
пропагандиста. Не увидят 
они только Владимира Оси
пова, человека с кинокаме
рой.

...Человек с кинокамерой. 
Его можно встретить на за
водах и фабриках, в таежных 
лесах и в студенческих об
щежитиях, в лабораториях 
ученых и на широких реч
ных просторах.

Есть на Томской студия 
телевидения небольшая груп
па людей, составляющая од
но из главных звеньев боль
шого творческого процесса. 
Это —  киногруппа.

Если вам доведется уви
деть в титрах фильмов, вы
пущенных Томской студией 
телевидения, имя Виктора 
Шварцкопфа, то знайте, что 
эго самый опытный опера
тор. один из основателей ки
нопроизводства студии и соз
дателей киногруппы. А  имя 
это можно встретить в тит
рах ряда кинолент: «Здесь
родилось мое дарование».

«Навеянное Обью», «Про
фессор Бутаков». Сняты 
Шварцкопфом и многие кон
цертные номера. Работы его 
отличаются операторским 
мастерством и искусством 
монтажа. Когда делался этот 
репортаж, камера В. Шварц
копфа стрекотала у лесозаго
товителей отдаленных посел
ков Верхнекетского района 
—  Дружного и Центрально
го.

Голубой экран ежедневно 
отражает нелегкий труд ки
нооператоров Владимира 
Светашкова. Геннадия Шка- 
бардина, Владимира Быков
ского, Эдуарда Жукова, Вла
димира Березовского. Филь
мы последнего «Молодость 
нашего города», «Лесные 
богатыри» — завоевали при
знание не только в Томске, 
но и во многих студиях дру
гих геродов страны, в том 
числе и на центральном те
левидении.

Эдуард Жуков — недавно 
в Томской студии. Он уже 
побывал во многих колхозах 
и совхозах области, у развед
чиков нефти далекого Алек
сандровского района и во 
многих других местах. Сня
тый им фильм «Птичница- 
отличница» пользуется боль
шой популярностью у том
ской пионерии.

Недавно он вернулся из 
Хакассии, где снимал сту. 
Дентов политехнического 
института на геологиче
ской практике. Итог по
ездки — киноочерк «Ты 
ветра и солнца брат», ко
торый телезрители уже 
видели.

...На заводе снимается 
сюжет. Оператор знает, 
что его обязательно спро
сят: «Когда мы это уви
дим?»

— Сегодня.
— Сегодня?!— Не каж

дый верит.
Да, независимо от того, 

кто снимает: Владимир

Быковский, Геннадий Шка- 
бардин, Владимир Светашков 
или любой” другой оператор, 
зритель зачастую видит сю
жет в тот же день.

Что это значит? Пред
ставьте себе, что в два часа 
дня закончилась съемка, а в 
восемь сорок вечера она уже 
де.монстрируется по телеви
дению. Итак, за несколько 
часов нужно смонтировать 
отснятый материал, хотя весь 
день проходил в напряжен
ном труде, каждая минута 
была на вес золота.

Сегодня произошло собы
тие, сегодня же о нем долж
ны узнать все. Оператив
ность — закон, по которому 
живут работники киногруп
пы. В этом им хорошая по
мощница проявщица ' Нина 
Макарова —  умелый соста
витель растворов, знаток бо
гатой проявочной техники.

Можно многое рассказать 
о Юлии Ратомской, которая 
за многолетнюю* работу в 

'студии выросла до режиссе
ра, подготовила и выдала в 
эфир десятки спектаклей и 
передач; о звукорежиссере 
Якове Пирожке, старше.м 
операторе телевизионной ка
меры Юрии Аникине и 
других. Но это просто не
возможно сделать в корот
ком репортаже. Все они ра
ботают, не жалея сил и вре
мени.

Я это хорошо знаю, пото
му что сам, как говорят, 
съел с ними пуд соли.

Б. НЕМИРОВСКИЙ,
редактор Томской сту
дии телевидения.

НА СНИМКАХ: 1. «Вни
мание, идет переда'ча!» 2. В 
аппаратной студии: режис
сер Ю. Ратомская (крайняя 
слева) и звукорежиссер 
Я. Пирожок (крайний спра
ва).

Фото в. Березовского и 
Г. Ткаченко.

способами. Созданы, например, стружколомаю- 1 

 ̂щие сверла.
J Новая конструкция подобного сверла недавно { 
*Ф разработана в Куйбышевском политехническом *t 
*Ф институте. За счет увеличения угла спирали до J 
i 45 гоалусов улучшен отвол стоужки. Благодаря *4

Ф При испытаниях новым инструментом высвер- г 
вливались отверстия в стали на глубину до 1 2 0  j  
 ̂ миллиметров. При этом сверло, в отличие от j

для \

Советские волейболистки-в финале
БУХАРЕСТ. 24  ок

тября. (ТАСС). Побе
див в течение получаса 
турецкую сборную — 
3 :0  (15 :1 . 15:3, 15:0).
советские волейболист
ки закончили выступ-

леяия в предваритель
ном турнире чемпиона
та Европы и завоевали 
право играть в финале, 
который начнется 2 6  
октября в Констанце.

ПОПРАВКА
В опубликованном 22  

октября сообщении 
статистического управ
ления Томской области 
об итогах выполнения 
государственного плана 
промьппленными пред
приятиями за 9  меся
цев 1963 года по вине 
стагуправления оши

бочно указан Колпа- 
шевский леспромхоз 
комбината «Томлес» в 
числе не выполнивших 
план по росту произво
дительности труда. Сле
дует читать: Колпа-
шевский леслромхоз 
управления бытового 
обслуживания населе
ния.

з о д ч и йМосква. Чястое 
сентябрьское утро.
Огромный, как мо
ре, город радостно 
начинает свой
трудовой день.
Над зубчатой Кремлевской стеной 
вспыхнуло солнце. Разноцветными 
огоньками заискрились купола двор
цов и храмов, в молочной дымке за
курилась громада царь-пушки.

Дворец съездов кажется {нфомлым 
бриллиантом филигранной отделяй в 
богатейшем кремлевском убранстве. 
Подчеркнуто простые фасады, решен- 
нью единым ритмом пилонов, свобод
но устремились ввысь. Ощущение 
воздушности усиливается просторны
ми лестницами внутри здания, кото
рые будто парят за стеклом. Продоль
но-рифленый пгероховатый мрамор 
облицовки тысячекратно — 5- —«  
преломляет солнечные 
лучи. Весь Дворец как Д Е Л А  
бы излучает спокойное ^  
голубоватое сияние. '

мя от времени он спрашивал себя.
Михаил Васильевич в«иел неожи

данно.
Недолтм было рабочее совещание. 

Каждому нужно было все обдумать, 
взвесить свои силы, творческие воз
можности. Моссовет по поруче
нию Совета Министров (ХСР объяв
лял конкурс на разработку проекта 
многоцелевого здания —  Дворца 
съездов нашей партии.

—  Трудностей— хоть отбавляй, —  
рассказывал М. Посохни. —  Здание 
следует разместить на строго ограни
ченном участке, в сердце Москвы —  
в Кремле, б^атейшем архитектурном

Тут опять 
мыслью ученик 
ветского зодчего

НАШИХ З ЕМЛЯКОВ

Площадь перед Кре.мле®ским Двор
цом съездов заполнили экскурсанты. 
Подходят зарубежные туристы.

Голос гида звучит ровно: «Это об
разец советского зодчества. При его 
создании архитекторам и конструкто
рам пришлось решить много слож
ных задач. Здесь 862 помещения 
полезной площадью 55.600 квадрат
ных метров. Большой зал'вмещает 
6 .0 0 2  человека».

Далее перечислялись другие под
робности: в зале заседаний перевод 
осуществляется на любой из 29 язы
ков. а во Дворце ООН в Нью-Йорке 
—  лишь на девять; стройка дли
лась лишь год и четыре месяца.

—  Перед вами современное зда
ние, —■ закаИчивает''э^'скурсовоз, — 
между тем, оно гармонирует с древ
ними кремлевскими постройками. 
Проект разработан авторским кол
лективом под рс'ководством члепа- 
корреспондента Акадеччии строитель
ства и архитектуры (ХСР. лауреата 
Ленинской премии Михаила Василь
евича Посохина.

Ск)тю звучат слова, как малень
кая справка. Разве расскажет она о 
бессонных ночах, мучительных сом
нениях, поисках, о творческом подви
ге...

Это было весной 1959 года.
Руководитель магистральной ма

стерской «Моспроекта» Михаил Ва
сильевич Посохин спешил на работу. 
Обычно сдержанный, уравновешен
ный, он был взволнован. Тонкие 
темные струйки бровей слились в 
сосредоточенной складке. Он шел 
из Моссовета, не замечая ни 
упоительно-теплого весеннего дня. 
ни блещущих предмайскими на
рядами бульваров и проспек
тов. Высокий, прямой, он шагал той 
особой легкой походкой, по которой 
узнают сибиряка, изыскателя —  лю
дей привыкших к необъятным про
сторам, к  бесконечным далям.

В мастерской ждали его возвра
щения: знали, что Михаила Василь
евича срочно вызвали в Мо«овет. 
Значит, что-то очень важное, особен
ное.

Архитектор Ашот Ашотович Мндо- 
янц, работающий с Ми.хаилом Ва
сильевичем с середины тридцатых 
грдо® (тогда М. В. Посохин оставил 
родной Томск и строительную пло-, 
щадку Ново-Кузнецка, приехал в Мо
скву). переходил от планшета к план
шету. «Что же в Моссовете?» —  вре-

памятнике, созданном руками про
славленных отечественных мастеров.

Кроме того, сроки проектирования 
и строительства устанавливались 
предельно сжатые. К октябрю 1961 
года новостройка должна быть гото
ва к приему гостей —  делегатов 
XXII съезда КП(Х.

Двенадцати авторским группам — 
лучшим творческим, силам столицы 
и страны было предложено уча
ствовать в конкурсе.

...Той ночью никто из архитекто
ров и инженеров-коиструкторов не 
покинул магистральной мастерской 
«Моспроекта».

Так начался тот творческий про
цесс поисков, когда коллектив слил 
воедино свое вдохновение, волю, 
долг.

Решено было параллельно разраба
тывать различные варианты и прове
рять их в макетах. Это давало воз
можность проверять, как сочетается 
внешний облик проекхируемого двор
ца с Кремлевским ансамблем.

Михаил Васильевич Посохин, 
его помощник Ашот Ашотович 
Мндоянц, архитекторы Павел Пав
лович ПТтеллер, Николай Ми
хайлович Шепетильнтгков, инженеры 
Герман Николаевич Львов, Александр 
Никифорович Кондратьев и другие 
обсуждали вариант за вариантом. 
Иногда казалось: цель достигнута, 
но... при обсх^денйи коллектив от
вергал предложенный вариант — 
вскрывались недостатки.

Снова расчеты, выверки, черте
жи, макетирование. Вновь —  не то. 
Оставлены «высотные» варианты, 
проекты «распластанного здания».

Над планшетами, не зная устало
сти, вновь склонялись люди. И на
конец. пришло долгожданное реше
ние. Уже в эскизе чувствовались не
обычность. смелость, оригинальность 
в создании внутреннего пространст
ва. Однако оказалось, что макет со
оружения выше Троицкой башни 
и потому «выходит» из архитектур
ного ансамбля.

Михаил Васильевич Посохин еще 
раз все проанализировал. А что. если 
обрезать высотную часть и «заглу
бить» строение... По тому, как он 
взглянул на проектировщиков, моло
до и задорно, они поняли, что при
шла настоящая удача.

Ашот Ашотович Мндоянц принял
ся за разработку фасадов. Павел 
Павлович Штеллер увлекся вести

бюлем и входной 
частью гардероба, Ни
колай Михайлович 
Щепетильнйков отдал 
свои силы сцениче
ским помещениям, 

блеснул творческой 
знаменитого со- 
академика А. В. 

Щусева —  Михаил Васильевич По
сохин. Он нашел замечатель
ное решение зала заседаний: 
резко сократить площадь, вы
нести полторы тысячи мест в ам
фитеатр и 1.770 —  на балкон. Та
ким образом сохранялась цельность 
пространства.

Архитекторы и инженеры-конст
рукторы взяли на вооружение кар
касно-панельный метод строятельст- 

ва, ярым поборником ко
торого был Михаил Ва
сильевич Посохин. 
Стальной каркас, пли- 
ты заводского произ

водства для . перекрытий, мрамор, 
пластмасса, стекло, алюминий — 
предусматривались как основные 
стронтельньле и облицовочные мате
риалы.

1 июня 1960 года. Совет Минист
ров СКХР утвердил проект авторского 
коллектива под руководством 
М: В. Посохина — лучший из две
надцати.

7 октября 1961 года правитель
ственная комиссия приняла Кремлев
ский Дворец съездов.

17 октября 1961 года в стенах 
этого' здания открылся XXII съезд 
Коммунистической партии Советско
го Союза —  съезд строителей ком
мунизма.

Высочайшей наградой создателям 
Дворца прозвучали исторические сло
ва приветствия Центрального Коми
тета КПСС и Совета Министров 
(ХЮР: «Кремлевский Дворец съездов 
—  значительное/ достижение совре
менной советской архитектуры, до
стойный подарок XXII съезду нашей 
партии».

V
Приемная министра (Х)СР.
На столах —  телефоны, пишущие 

машинки. Тихо переговариваются 
дежурные секретарши. На телефон
ные звоцки отвечают: «Михаил Ва
сильевич в тфоектной мастерской. 
Да... Да... Он занят макетом «Ново
го Арбата».

«Новый Арбат» —  это замеча
тельный, разработанный под руко
водством Михаила Васильевича По
сохина проект радиальной мап1стра- 
ли шириной в 60 метров. Она свя
жет центр сто.лицы с Кутузовским 
проспектом. На расстоянии километ
ра здесь в кратчайшие сроки запро
ектировано возвести 2 2 -этажные до
ма и ряд гражданских комплексов.

В приемную часто звонят, заходят 
инженеры, архитекторы, академики, 
посетители по личным вопросам, за
просто присаживаются, ждут.

Наконец, в коридоре раздаются 
стремительные шаги. В приемн^’ю 
вошел Михаил Васильевич, высо

кий, широкоплечий.
Ровно через минуту министр на

чал прием.
И. АЖГИХИН 

(наш корр.).
' г. Москва.

Зам. редактора Е. М. ШАТОХИН.

т о м с к и й  ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

26 октября т— «Б езу м н ы й  
д ен ь  ил и  ж е н и т ь б а  Ф и га р о » .

27  октября, днем— «П а л а та » , 
вечером — « Б е с п р и д а н н и ц а » .

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

КИНОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Б ол ьш ой зал  —  «О птим и*  
с т и ч е с к а я  т р а ге д и я »  — 9 .
1 1 - 10. 13-20. 15-30. 17-40,
19 - 50 22
М ал ь 1Й зал  —  «Д ож д л ивое  
в о с кре се н ь е »  9 , 10-55,
12- 50 . 14 -45 . 16-40, 18-35.
2 0 - 30 , 22 -25 .
Зал  к и н о х р о н и к и  — «С а
лом , Б ахо р »  —  9 -3 0 , 11-30,
13- 30 . 15:30. 17 -30 . 19-30.
« Щ е д р о с ть  з е м л и » , «О дна  
и з  м н о ги х » , « Д р е в н и й  То- 
р у н ь »  —  10-30. 12-30. 14 30. 
16-30. 18 -30 , 20 -30 . 21 -30 .

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
З е л е ны й  зал  —  «Д о ж д л и 
вое в о с кре се н ь е »  — 10, 12. 
14. 16. 18. 20 . 22.
Дети до 16 лет не допуска
ются. ■*
Гол убой зал  — «Д ож д л ивое  
во с кре се н ь е »  — 14-20,
16 - 10. 18, 19 -50 . 21-40.
Дети до 16 лет не допуска
ются.
Для детей — «Н овы е по
х о ж д е н и я  ко та  в с а п о га х »
— 9. 10-45.

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫ Х

Б ол ьш ой зал  — «Д о ж д л и 
вое во с кре се нь е » —  9-4 0 , 
11-30. 13-20. 15 -10 , 17.
18-50, 20 -40 . 22 -30 .
М ал ы й  зал  — «П осл едн ие  
зал пы » —  9 . 12 -20 . 15-40.
17- 25 , 19-10. 20 -55 , 22 -35 .

TOIV^CKHH МЕДИЦИНСКИЙ ИНСТИТУТ 
объявляет, что в среду, 13 ноября, в 2 часа дня в акто

вом зале на ученом совете состоится
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИЙ  

на соискание ученой степени кандидата медицинских 
наук Тюкаловым И. И. на-тему: «Желчепоступление в  ки
шечник после резекции кардиального отдела желудка с 
сохранением правого блуждающего нерва»; Фрадки
ным С. 3 . на тему: «Некоторые вопросы нлео- н сигмоцн- 
стопластики».

С диссертациями можно ознакомиться в библиотеке ме
дицинского института.дица

Для д ете й  —  «Н е о п л а ч е н 
ны й долг» —  10-45, 14-Р5. 

КИНОТЕАТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

— « Ш тр а ф н о й  уд а р » —
9, 10-50. 12 -40 . 14-30. 16-20. 
18-10 . 21 -50 . «П ер в ы й  д ень  
м и р а »  —  20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

— « Р ап со д и я »  —  1

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

— «Л ю бовь и м ода» —
14-40 , 16 -30 . 18 -20 , 2 0 -1 0 ,2 2 .

С 2 5  октября по 5  ноября 1 9 6 3  г. в кинотеатре 
«Октябрь» проводится кинофестиваль художественных 

фильмов, посвященных 46-й годовщине Октября

2 6  октября— художественный фильм «Битва в пути» 
(первая серия) — 12 час. 3 0  мин.

27 октября — художественный фильм «Битва в пути* 
(вторая серия) — 12 час. 3 0  мин.

С 28 по 3 0  октября— художественный фильм «Оптими
стическая трагедия».

3 0 — 31 октября — «Аппассионата».
1 ноября— художественный фильм «Люди и звери» (пер

вая серия).
2  ноября— художественный фильм «Люди и звери» 

(вторая серия).
3  ноября— художественный фильм «Девять дней однсню 

года».
4  ноября— художественный фильм «На семи ветрах».
5  ноября— художественный фильм «713-й просит посад

ку».
В фойе кинотеатра пе̂ >ед сеансами и на уличном фа

садном Э1{ране ежедневно в 2 0 .0 0  демонстрируются хро
никально-документальные фильмы.

Телеф оны : р е д а к то р а  — 37-37. 
зам е сти тел я  р е д а кто р а  — 51-75, 
зам е сти тел я  р е д а кто р а  - 4 2 - 4 4 .  
о тв е т , с е к р е т а р я  —  31 -19 , с е к 
р е т а р и а т а — 4 2 -4 0 . отделов: иде
о л о ги ч е с к о го  —  4 7 -4 5  и  42 -46 , 
п р о м ы ш л е н н о го  и п а р ти й н о й  
ж и з н и  —  3 7 -7 5 . се л ьси охоэя йст- 
в е н н о го  и п а р ти й н о й  ж и з н и  —  
37 -39 , с о в е тс ко го  стр ои тел ь с тв а  
и бы та  — 3 7 -7 7 , п и сем  и  раб- 
се л ь коровсн ой  с е ти  —  37 -38  и 
31-47 . и н ф ор м а ц и и  — 51-61, 
зам . з а в . и з д а т е л ь с т в о м -52 -23 , 
б у х га л те р и и  и отд ел а о бъ 

я в л е н и й — 37-36 . 
с т е н о гр а ф и с тк и  
—  52-02 .

г .  Т о м с к , ти п о гр а ф и я  М> 2 
п о л и гра ф м зд ата .

Заказ >6 3501


